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DURANGO, DGO.
Gracias a los duranguenses

cumplidos, este año haremos
realidad más sueños para mejorar
Durango, destacó Toño Ochoa al
recorrer las cajas de la Unidad
Administrativa ante la gran
participación ciudadana en el
pago del predial. 

Platicó con los ciudadanos
quienes le confesaron haber sido
atendidos con rapidez y eficacia,
y afirmaron que los descuentos
de “Ahorra es Cuando 2023” han
sido de mucho apoyo a su bolsillo.

“Vamos a cuidar el dinero de
Durango para tener una casa más
limpia, segura y ordenada, ya que
lo recaudado se va a traducir en
pavimentación, obras hidráulicas,
vivienda, comedores, entre
otros”, garantizó Toño Ochoa. 

Pues contamos con mucho
orden y un lugar cómodo, ya que
se ha dispuesto un área de café
para todos, 34 cajas y nueve
módulos especiales, de forma que
los usuarios hacen su pago en
seis minutos, precisó Jorge
Gurrola García subdirector de
Ingresos.

Más obras y
desarrollo gracias
a contribuyentes
cumplidos
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DURANGO, DGO.
La contratación y

fortalecimiento de personal
médico y de enfermería es
prioridad en el gobierno de
Esteban Villegas, por ello, con la
reingeniería de recursos humanos
que se lleva a cabo en la

Secretaría de Salud del
Estado, en los

últimos tres
meses se

h a n

contratado a más de 200
personas, dio a conocer la titular
de dicha dependencia, Irasema
Kondo Padilla. Estas acciones
obedecen a la instrucción del
gobernador, quien en reiteradas
ocasiones ha mostrado su
preocupación por la falta de
personal médico y la saturación
de personal administrativo, por lo
que, una de sus promesas de
campaña fue el saneamiento de
esta dependencia que arrastraba
vicios desde la administración
anterior. En este sentido, la titular
de Salud, aclaró que no se ha
despedido a ningún trabajador y
que ante inconformidades de
algunos de ellos, precisó que
únicamente no fueron renovados
sus contratos de reciente
creación que les fueron
otorgados en 2022 y que
además, se trata de puestos
administrativos.

Añadió que en este último
trimestre del año, han
logrado contratar a 242
personas entre enfermeras,
enfermeros, médicos y
especialistas, "esto sin
duda obedece a la
encomienda del
gobernador de hacer un

saneamiento administrativo al
interior de la Secretaría, pero
sobre, todo priorizando la calidad
de la atención y fortaleciendo las
áreas clínicas", comentó.

En cuanto al número total de
contratos no renovados, Irasema
Kondo, especificó que fueron 36,
de los cuales 30 son de reciente
creación y seis con mayor
antigüedad, que no fueron
renovados por presentar
señalamientos como faltas
administrativas, entre otras
situaciones.

La titular de la SSD resaltó que,
con todos los trabajadores se
cumplió en tiempo y forma con el
pago de prestaciones hasta el mes
de diciembre, periodo en el que
finiquitó su contrato y se cuidó
que todo el proceso fuera justo y
conforme lo que marca la ley.

Por último, agregó que se sigue
apoyando a los trabajadores que
realizan la solicitud de
formalización de su situación
laboral, esto mediante las
gestiones que realiza el
mandatario estatal, Esteban
Villegas ante la federación,
tomando en cuenta que este
proceso lo lleva a cabo ese orden
de gobierno.

SSD prioriza contratación
de médicos y enfermeras
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Estado cancela obras ante falta de recursos
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Ante la falta de recursos, el gobierno del
estado se vio obligado a cancelar algunas
obras que ya estaban contratadas, apuntó
Francisco Ciceñas Prendes, expresidente
de la Cámara Mexicana de la Industria de
la Construcción (CMIC).

Actualmente la obra pública está
detenida, la situación para el sector es
"triste".

Apuntó que actualmente hay un
número importante de contratistas
afectados por el tema de los adeudos que
dejó el gobierno anterior.

Dijo que esto a pesar de que el crédito
que autorizó el Congreso del Estado
estaba muy bien armado para evitar
problemas con el pago, sin embargo, aun
así no se cumplió con este.

Destacó que fue a un número
importante de constructores a los que no
se les pagó, aunque dijo desconocer la
cantidad que se adeuda.

Dijo que el presupuesto para este año es
alentador porque se destinarán de mil
500 a dos mil millones de pesos para obra
pública y el ramo de la construcción
activa 40 renglones de la económica, se
busca que sean duranguenses los
encargados.

Hay empresas que han reducido el

personal, lo que no es lo ideal, sino lo que
se busca es seguir apoyando a los
trabajadores.

Por ello se está solicitando al gobierno
del estado la resolución de esta deuda, ya
que es un adeudo institucional, concluyó
el también tesorero del Consejo
Coordinadora Empresarial.

DURANGO, DGO.

Las reformas a la Ley de Cultura Física y
Deporte del Estado que aprobó el Poder
Legislativo durante el Periodo Ordinario
de Sesiones, tienen la intención de
prevenir y erradicar la violencia deportiva
con la participación de las autoridades,
deportistas y la sociedad, informó la
diputada Sughey Torres Rodríguez.

“El deporte es una de las actividades
más populares entre nuestro tiempo,
donde se expresan los valores de la
sociedad contemporánea, el cual está
vinculado a la salud de la población, por
lo que cualquier acto de violencia cobra

gran relevancia que debe ser atendida”,
consideró al razonar su voto a favor del
dictamen.

La vocal de la Comisión de Juventud y
Deporte, explicó que a través de la
iniciativa que presentó el Grupo
Parlamentario del PRI y que fue avalada
por los integrantes de la Sexagésima
Novena Legislatura, se dará respuesta a
los lamentables eventos en los que se han
suscitado de agresiones físicas o verbales
cometidas por árbitros, aficionados,
jugadores, entrenadores y demás
asistentes a espacios en los que se
desarrollan competencias deportivas.

Torres Rodríguez afirmó que estos
acontecimientos ponen en peligro la

integridad física y mental de las personas,
afectan la confianza de posibles
espectadores en las organizaciones
deportivas, desincentiva a su asistencia al
no realizar una práctica sana y segura del
deporte.

De esta manera, la Comisión Especial en
la materia ahora debe promover y realizar
convenios de colaboración, en
coordinación con las autoridades
estatales y municipales competentes, con
las ligas deportivas de las distintas
disciplinas, con el objeto de que se
comprometan a reconocer, respetar y
atender las sanciones que les sean
impuestas, como medida para prevenir y
erradicar la violencia deportiva.

Importante erradicar la violencia
deportiva: Sughey Torres
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DURANGO, DGO.
Toño Ochoa hace extensa la

invitación a todas las familias
duranguenses a celebrar el Día de
Reyes con una macro rosca que se
compartirá el próximo viernes 06
de enero, en el Parque Guadiana. 

“Será una fiesta familiar, donde
disfrutaremos de la tradicional
rosca, así como música en vivo,
juguetes y más sorpresas”,
expresó.

La cita es a las 17:00 horas en el
lago de los Patos, en donde los
duranguenses podrán disfrutar
de grandes sorpresas, destacó. 

Para degustar la rosca de reyes,
se ofrecerá chocolate y café, en
una fiesta más que unirá a todas
las familias de Durango, a quienes
invitó a llevar su vaso o taza a fin
de cuidar el medio ambiente.
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Rebanadas de
alegría en la
macro rosca
de reyes
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Alejandro Medrano, presidente

de la Sociedad de Alumnos del
Instituto Tecnológico de
Durango (ITD), informó que se
entregó a Aguas del Municipio
de Durango (AMD), un
documento para realizar una
mesa de trabajo antes del 11 de
enero para tratar el adeudo que
sostiene esta institución
educativa y evitar corte el
abasto del vital líquido, pues
advirtió no es medible el
consumo, por lo que la
exigencia es respetar el acuerdo
original.

Apuntó que este cobro se está
haciendo desde el mes de
marzo, sin embargo, no es
medible, pues durante décadas
no se tenía esta obligación.

Destacó que se llegó a este
acuerdo una vez que dentro del
ITD existe un pozo que abastece

a la zona y por ello se condonó
el pago, sin embargo, al no
existir un documento se inició la
"disputa".

"Lo que es raro y es
cuestionable es que el director
tiene en funciones desde el 2016
(egresado del ITD cabe resaltar)
como director de Aguas del
Municipio y apenas en marzo
del 2022 hace este cobro al
Tecnológico", argumentó.

Consideró que la cantidad no
es medible y es exagerada
porque durante décadas no se
cobró.

Indicó que de los 16 millones
que se estaban exigiendo
originalmente, se llegó al
acuerdo de disminuirlos a cinco
millones y se pagarán 200 mil
cada mes y ya se hizo el primer
pago.

Finalmente, exigió se respete
el acuerdo original y se
comience a hacer el cobro de
forma clara.

Exigen a AMD respete
acuerdo sobre consumo de
agua del Tecnológico 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Tras reiterados incumplimientos del

gobierno del estado para pagar el
incremento ponderado, la dirigencia de la
sección 44 del Sindicato Nacional de
Trabajadores de la Educación (SNTE,)
advirtió que de no cumplirse con esta
obligación no regresarían a clases el
próximo lunes 9 de enero, sin embargo,
este mismo miércoles comenzó a
dispersarse el recurso a las cuentas de los
siete mil 500 docentes que aún estaban en
espera.

Ante ello, el líder sindical de esta
organización, Efrén Estrada Reyes, apuntó
que el compromiso del estado era que en
el 2022 quedaran saldados todos los

adeudos, pero aún quedaba pendiente el
pago de alrededor de 20 millones de pesos.

Por lo que el pasado martes sostuvo
comunicación con las autoridades de las
Secretarías de Educación y Finanzas,
quienes se comprometieron a que el pago
se haría a más tardar el próximo viernes y
la segunda parte del aguinaldo para el
martes 10 de enero.

Se requerían alrededor de 20 millones de
pesos para pagar a los trabajadores de la
educación que aún no recibían el
retroactivo al aumento salarial ponderado.

Lamentó las acciones que se han tomado
y que han afectado a los alumnos, pero dijo
es parte del salario de los maestros, por lo
que pidió comprensión a los padres de
familia.

Inicia pago a magisterio estatal

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
“Durango es Durango, es el

número uno desde su creación y
es el número uno en todo y
seguirá siendo”, apuntó,
Guillermo de Anda Rodríguez,
nuevo director del Instituto
Tecnológico de Durango (ITD).

“Me sumaré al equipo de trabajo
de Durango, soy de aquí, esta es
mi casa, hay que cuidarla”,
apuntó.

Explicó que se tiene un plazo de
40 días para realizar el proceso
entrega-recepción y será a partir
de eso que se desarrollará el
proyecto que llevará a cabo en
beneficio de los técnicos.

El director indicó que durante su
gestión todos los temas se
atenderán, previo a ello se hará
un diagnóstico para diseñar las

estrategias a seguir y
armonizarlas para que sea un año
positivo para el Tecno.

Apuntó que continuará con las
líneas de trabajo del Sistema
Nacional de Institutos
Tecnológicos. 

El aula “Alejandro Guillot”, fue el
marco para hacer la presentación

del nuevo director y despedir a
Isela Flores Montenegro, quien
fungiera en el cargo a partir de
junio del 2019.

Alan García Fernández en
nombre de Ramón Jiménez López,
director general del Tecnológico
Nacional de México, encabezó la
ceremonia oficial.

Presentan a nuevo
director del ITD
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DURANGO, DGO.

El estado de Durango fue
representado por la Universidad
Juárez del Estado de Durango
(UJED), a través de su Editorial
Universitaria, en la Feria
Internacional del Libro de
Guadalajara (FIL) 2022, que se
desarrolló del 25 de noviembre
al 3 de diciembre, donde
presentó un trabajo editorial
relevante para la historiografía. 

La Editorial UJED presentó dos
libros muy importantes para la
historiografía local, pero
también para la regional y
nacional, uno de ellos es "La
conformación del Arzobispado
de Durango y sus diócesis
sufragáneas", texto que
presenta información con
relación a la fundación del
Arzobispado y 400 años de
historia del Obispado de
Durango, es decir, del año 1620

al 2020.
El otro tomo fue “El arte y la

música de la Catedral de
Durango, archivos y
documentos”. Ambos textos
fueron compilados por sus
coordinadores generales, Miguel
Felipe de Jesús Vallebueno
Garcinava, director del Instituto
de Investigaciones Históricas, y
Wilfrido Llanes Espinoza, en
coautoría con investigadores de
otras universidades.

Este importante trabajo
editorial presentado en la FIL es
resultado de la labor realizada
en el “Seminario de estudios
históricos de la iglesia de la
Nueva Vizcaya”, fundado en el
2014 con fines de conmemorar
los 400 años de fundación del
Arzobispado. Cabe mencionar
que, debido a la demanda, el
texto tendrá un nuevo tiraje en
enero de 2023, por lo que habrá
ejemplares disponibles en la
Editorial UJED.
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Durango, representado por la UJED
en la FIL Guadalajara 2022

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El delegado de Bienestar en
Durango, Iván Ramírez
Maldonado, informó que se tiene
contemplado que para el primer
semestre de este año se tengan
construidas 43 sucursales del
banco Bienestar, actualmente ya
están terminadas 34, pero en
funcionamiento solo 19.

Destacó que con la visita del
presidente Andrés Manuel López
Obrador, se hicieron
compromisos en San Francisco de
Lajas para construir un banco del
Bienestar y una gasolinera en la
región.

En el caso de la estación de
gasolina la gente de las
comunidades definirá dónde se
habrá de colocar y estarán

trabajando los tres órdenes de
gobierno.

Los bancos los construye
personal de la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedena),
Bienestar participa en las
gestiones para obtener los
predios porque algunos
pertenecen a los municipios o a
algunos ejidos.

Destacó que la mano de obra es
de los habitantes de las regiones
que en la mayoría de los casos
están en áreas muy alejadas.

Lo que se busca con los bancos
del Bienestar es reactivar la
economía de dichas regiones y
serán los únicos que tengan
presencia en estos lugares.

Apuntó que hasta el momento
no ha habido una situación de
delincuencia grave en contra de
estas sucursales bancarias, solo
un acto de vandalismo en

Santiago Papasquiaro en donde
quebraron los vidrios, la misma
gente cuida, además de las
policías municipales y Sedena.

Se contratan de dos a tres
personas en cada sucursal, lo que
genera empleos.

Se está trabajando por etapas
para migrar a los beneficiarios del
programa de Adulto Mayor al
banco Bienestar, se inició con
Banamex y en febrero se
continuará con los demás y se
tiene programado para seis
meses.

Explicó que de 145 mil
beneficiarios, 98 mil ya cuentan
con tarjeta y vienen 13 mil de
nueva incorporación,
convirtiéndose este programa en
el más fuerte, con 158 mil.

Además, viene un aumento
importante para ellos, la derrama
económica será de tres mil 800

millones de pesos para Durango
durante 2023.

Aseguró que es sostenible el
recurso, pues viene de la
austeridad impuesta por el
gobierno federal y la

bancarización disminuirá costos
operativos.

Finalmente, aceptó que siempre
hay personas que quieren
aprovecharse de los beneficiarios,
por lo que les pidió estar alerta.

Durante 2023 se construirán 43
sucursales del banco Bienestar 

DURANGO, DGO.
Gracias a la confianza y

certidumbre que genera el
gobierno de Esteban Villegas,
Durango es un estado atractivo
para la inversión y a casi cuatro
meses de su Administración,
tenemos más empleo, más
proyectos y un crecimiento
sostenido, destacó el titular de la
Secretaría de Desarrollo
Económico, Alfredo Herrera
Deras.

“Este año, la entidad será un
parteaguas en la industrialización
y generación de la riqueza que va
a sentar las bases para
aprovechar lo que estamos
haciendo”, expresó el secretario al
mencionar avances importantes
como la cristalización de 20
proyectos de ampliación y nuevas
inversiones que se impulsarán el
desarrollo económico de Durango
durante el 2023.

Destacó la importancia de los
parques industriales que se
encuentran en la capital y La
Laguna, ya  que contribuyen al
incremento de la captación de
inversión extranjera directa, así
como a la generación de más
oportunidades de desarrollo que
conlleva a la creación de empleos
para los duranguenses.

De igual forma, recordó que con
el proyecto del corredor T-MEC

que impulsan Durango, Sinaloa y
Coahuila, fortalecerá el tráfico
fronterizo y traerá grandes
beneficios para el estado.

El funcionario dejó en claro que
gracias a la estrategia que se
aplica a casi cuatro meses del
gobierno estatal, se tienen
resultados positivos, desde el
apoyo a micro empresarios hasta
la apertura y las facilidades para
la instalación de grandes
empresas, “hay mucho
optimismo, porque el momento

está dado, este nuevo Gobierno
tiene mucha ventaja y será muy
exitoso”, puntualizó.

Finalmente, Herrera Deras,
manifestó que incluso el trabajo
coordinado entre los diferentes
organismos empresariales, ha
rendido frutos, ya que juntos
sociedad y gobierno buscan
lograr un objetivo común para
beneficio de todos, desde apoyos
y capacitaciones a jóvenes
emprendedores hasta empresas
establecidas.

Confianza y certidumbre que brinda gobierno de
EVV, hacen de Durango atractivo para la inversión
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La contratación y fortalecimiento de
personal médico y de enfermería es
prioridad en el Gobierno de Esteban
Villegas, por ello, con la reingeniería de
recursos humanos que se lleva a cabo en
la Secretaría de Salud del Estado, en los
últimos tres meses se han contratado a
más de 200 personas, dio a conocer la
titular de dicha dependencia, Irasema
Kondo Padilla.

Estas acciones obedecen a la instrucción
del Gobernador, quien en reiteradas
ocasiones ha mostrado su preocupación
por la falta de personal médico y la
saturación de personal administrativo, por

lo que, una de sus promesas de campaña
fue el saneamiento de esta dependencia
que arrastraba vicios desde la
administración anterior.

XXXXX
La investigadora Rajeswari

Narayanasamy, adscrita a la Facultad de
Ingeniería, Ciencias y Arquitectura de la
UJED, perteneciente al Campus Gómez
Palacio, fue elegida como parte de la
segunda generación de Mentoras de la
Ciencia del British Council en México, por
su valiosa aportación al conocimiento en
el área de la ingeniería, con el objetivo de
ayudar a crecer a otras investigadoras en
el país.

Rajeswari Narayanasamy compartió que
se siente agradecida por esta distinción,
principalmente por la importancia que
tiene el ayudar a crecer a otras mujeres en
el ámbito científico. La investigadora,
originaria de la India, además se dijo
agradecida con la UJED por abrirle las
puertas y ayudarle a desempeñar una
línea de investigación propia, por lo que
pertenecer a la segunda generación de
Mentoras de la Ciencia es una manera de
retribuir a México el apoyo que se le ha
dado.

XXXXX
Las  reformas a la Ley de Cultura Física y

Deporte del Estado que aprobó el Poder
Legislativo durante el Periodo Ordinario de
Sesiones, tienen la intención de prevenir y
erradicar la violencia deportiva  con la

participación de las autoridades,
deportistas y la sociedad, informó la
diputada Sughey Torres Rodríguez.

“El deporte es una de las actividades
más populares entre nuestro tiempo,
donde se expresan los valores de la
sociedad contemporánea, el cual está
vinculado a la salud de la población,  por
lo que cualquier acto de violencia cobra
gran relevancia que debe ser atendida”,
consideró al razonar su voto a favor del
dictamen.

XXXXX
Hay que reconocer cuando los servidores

públicos trabajan para responder a las
necesidades de la población, por ello desde
aquí destacamos la labor que ha hecho el
personal médico y de enfermería del
ISSSTE en La Laguna, pero no solo a ellos
sino también al personal administrativo,
camilleros, cocineros, choferes de
ambulancias, personal de limpieza y
vigilancia, que han sabido atender la
contingencia sanitaria desatada por la
Covid-19 e influencia.

Todo este personal ha sido dirigido por el
subdelegado de administración del
Instituto en Durango, así como por los
médicos, subdelegada médico del ISSSTE,
y Dr. César Mendoza, director de la Clínica
de Gómez Palacio, quienes apoyan al
personal operativo y además escuchan a
los derechohabientes para que reciban la
atención que su salud requiere.

XXXXX
La creación de guarderías de tiempo

completo que cuidarán en un ambiente
seguro y familiar a los hijos de las
trabajadoras, fue la propuesta que la
regidora morenista Flora Leal se

comprometió a impulsar en apoyo a las
mujeres de Lerdo, Durango.

Esta propuesta no solamente ayudará a
las mujeres que ya están trabajando sino
que también permitirá que las vecinas,
amigas y gente cercana se capaciten, se
certifiquen y trabajen dentro de estas
guarderías vecinales, explicó. De manera
especial, con esta iniciativa se busca abrir
espacios a todos los abuelos y abuelas,
quienes de por sí son un valioso apoyo
para muchos niños, para que tengan la
posibilidad de seguir contribuyendo a la
sociedad, cuidar a nuestros hijos y
fortalecer el sentido de comunidad que
necesitamos recibiendo un ingreso por
esta labor, agregó la regidora Flora en su
gira de trabajo por León Guzmán y Villa
Juárez  municipio de Lerdo y sus verdes
matas.

XXXXX
Cuando se es joven... quisieras conocer

palabras para expresar el amor que sientes
por el ser amado;

Cuando se es mayor... te das cuenta que
nunca han existido esas palabras.

Solo los hechos explican y expresan el
amor.

XXXXX
Le preguntan a un condenado a la silla

eléctrica.- ¿Cuál es su último deseo?-Que
todos nos tomemos de la mano.

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de

este conocido refrán ranchero “Ni
buscarlas si se han ido, ni echarlas si no se
van”?

Comentarios e información: 
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Por Instrucciones de la

Presidenta Municipal, Leticia
Herrera Ale, el Instituto Municipal
de la Mujer, continuando
haciendo las gestiones necesarias
para ayudar a las mujeres en su
empoderamiento, trabajando en
esta ocasión con empresas locales
para brindarle espacios laborales
a este sector de la población,
como es el caso de la relación
entablada con la empresa
VAGALU

Lo Anterior lo dio a conocer la
titular del mencionado instituto,
Myrna Leticia Soto Soto, quien
menciono que la prioridad de la
presidenta municipal es muy
clara y que, con base en esa visión
y recomendaciones se ha estado
trabajando durante el tiempo
transcurrido de esta

administración.
“Para la presidenta Leticia

Herrera Ale, es importante
fortalecer el empoderamiento
económico de las mujeres, por lo
que a través de este instituto y en
coordinación con el sector
empresarial, hemos logrado esta
colaboración con distintas
vacantes”, apuntó.

Explicó que la empresa
Soluciones y Logística VAGALU
ofrece lo siguiente: bono de
productividad, sueldo base con
bono, pago semanal, turnos fijos,
seguro social, vacaciones,
contratación sin límite de edad a
partir de los 18 años, prestaciones
de ley y, un punto importante es
que no se necesita experiencia
para tener una oportunidad
laboral en esta empresa.

Finalmente, Leticia Soto anunció

que las mujeres que estén
interesadas en ser parte de esta
empresa, deberá acudir a las

oficinas del IMM con su Clave
Única del Registro de Población
(CURP) y el Registro Federal del

Contribuyente (RFC), en el lugar,
se les dará la atención debida
para dicho proceso.

Impulsa alcaldesa colaboración con
empresas para emplear a gomezpalatinas
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Grupo Modelo fue fundada en
1925 en la Ciudad de México y
es considerada líder en la
elaboración, distribución y
venta de cerveza en México. En
2013 se hizo parte importante
de Anheuser-Busch InBev,
empresa líder a nivel global en
la industria cervecera.

Actualmente Grupo Modelo
cuenta con 15 marcas
nacionales, entre las principales
se encuentra Corona Extra,
considerada como la marca
más valiosa de América Latina.
Asimismo, exporta ocho marcas
y tiene presencia en más de 180
países. Cerveza Corona es la
marca mexicana que se exporta
a más países en el mundo.

El pasado 09 de marzo,
Mauricio Leyva, Director
General de Grupo Modelo
comentó en un evento en
Guanajuato que en 2015 se
importaba el 30% de la cebada
para la producción nacional, sin
embargo en 2016 el porcentaje
bajó a un 17% y fue importada
principalmente de Estados
Unidos.

Asimismo, se espera que en
breve el 100% de la cebada
empleada para la elaboración
de sus productos será cosecha
mexicana, es decir, producida
en tierras de nuestro país
México y esto podría aplicar
tanto para la producción de
consumo nacional como para la
exportación. El reto es que para
cumplir con la demanda, se
deberá aumentar 30% la
cosecha de cebada para los
próximos 18 meses.

Hoy en día la zona del Bajío
produce entre 350 mil
toneladas de cebada a 480 mil
toneladas al año e incluso se
pueden alcanzar las 500 mil
toneladas pero la
sobredemanda se tendrá que
cubrir por otras zonas
productoras de México ya que
por cuestiones de espacio y de
agua la región del bajío no
puede producir más.

Es por ello que se están
buscando opciones para
incrementar la producción de
cebada en México como es el
caso de productores de Jalisco
interesados en este tipo de
cultivos.

Por otro lado, según datos de
la revista Forbes México revelan
que Grupo Modelo fabricará la
cerveza con energía eléctrica
renovable desde un parque
eólico que se está desarrollando
en Puebla con una inversión
cercana a los 300 millones de
dólares, esta iniciativa ayudara
a combatir el cambio climático
y a favorecer la eficiencia de las
operaciones, expresó Mauricio
Leyva, director general de la
cervecera.

Este acuerdo podría tener una
duración de 15 años a partir del
primer semestre de 2023 y la
empresa estaría reduciendo sus
emisiones de dióxido de
carbono en 225,000 toneladas
anuales, lo que equivale a
retirar de circulación al menos
90,000 autos al año.

Sin duda, lo que esta empresa
está haciendo repercutirá de
manera positiva en la economía
de muchos productores
agrícolas, demostrando su
compromiso en favor de
México y potencializando a
nuestro país a nivel
internacional. El reto ahora
será cumplir con la producción
que requiere la elaboración de
la cerveza a nivel mundial, será
importante que la SAGARPA a
nivel federal y estatal ponga
especial énfasis en la
reconversión de este cultivo,
pues no cabe duda que esta
noticia significa una alternativa
importante para los
productores agropecuarios de
nuestro país y en particular de
nuestro estado de Durango. 

En el caso de Durango y
hablando de alternativas de
reconversión productiva, se
tiene conocimiento que el
cultivo de cebada ha llegado a
alcanzar una superficie de
alrededor de 10,000 hectáreas
sembradas en el ciclo
Primavera-Verano, cultivo que
se utiliza para grano,
justamente Durango es
proveedor de Cervecería
Modelo.

Resulta importante incentivar
este cultivo como alternativa a
los productores de Durango con
base en la ventana de
oportunidad que representa
esta empresa trasnacional.

Cebada mexicana y energía eólica
para la fabricación de Cerveza para
el mundo
Por  Norma Cristina Alvarado Fernández.
CRISTINA.ALVARADO24@YAHOO.COM.MX

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
El Ayuntamiento de Gómez

Palacio, a través del
Departamento de Reclutamiento,
invita todos los conscriptos de
clase 2004 al trámite de entrega y
recepción de documentos para la
liberación de la media cartilla.

Lo anterior lo dio a conocer el
titular de dicho departamento,
Luis Antonio Tovar Herrera,
añadiendo que los jóvenes
interesados deberán presentar la
siguiente documentación:

Media cartilla original; una
copia del acta de nacimiento
actualizada, no mayor a 6 meses
de expedición o preferentemente
con fecha del 2023; la Clave Única
del Registro de Población (CURP),
actualizada al nuevo formato;
comprobante de domicilio
reciente, no mayor a 2 meses y;
por último, una copia de la
Credencial de Elector INE.

Así mismo, comentó que la
recepción de la documentación se

realizará únicamente los días
sábados y domingos del mes de
enero de 2023, siendo el lugar
asignado para este acto las
instalaciones del auditorio Benito
Juárez, ubicado al interior de la
Presidencia Municipal de Gómez
Palacio.

Los jóvenes deben de
presentarse al lugar respetando el
horario de 9 de la mañana a 1 de
la tarde, con un corte de cabello
corto como en la fotografía de su
cartilla; deben de estar afeitados
(sin barba y bigote), sin aretes y/o

piercing y respetando las normas
de higiene emitidas por Salud
Municipal, por lo cual, el uso del
cubrebocas será obligatorio
durante su estancia en este
proceso.

Finalmente, se les exhorta a
todos los jóvenes conscriptos de
clase 2004 a presentarse con la
documentación completa,
siguiendo siempre las
recomendaciones de salud, ya
que, al hacer caso omiso de esto,
podría suspenderse dicho
trámite.

Llaman a jóvenes a tramitar media cartilla del SMN

GÓMEZ PALACIO, DGO.
La Presidenta Municipal de

Gómez Palacio, Leticia Herrera
Ale, invita a todos los
gomezpalatinos a tomar parte en
la ceremonia de Levantamiento
del Niño Dios, que se llevará a
cabo el próximo viernes 06 de
enero en punto de las 17:30
horas.

El punto de reunión será el
nacimiento monumental que se
encuentra instalado en la
explanada de la Presidencia

Municipal, por lo cual se les pide
a la ciudadanía asistir
puntualmente para que los
padrinos del Niño Jesús, Brenda
Calderón y Vicente Reyes,
presidenta del DIF Municipal y
Secretario del Ayuntamiento,
respectivamente den
cumplimiento a este ritual.

Como es costumbre, después de
la adoración, se llevará a cabo la
repartición de la tradicional Rosca
de Reyes en la Villa Navideña, que
se ubica sobre el Paseo

Independencia, sitio en el que
funcionarios públicos harán
entrega del pan típico de esta
festividad con su respectiva
bebida caliente.

Para dicho acto se contará con la
colaboración de diversas
dependencias municipales y las
corporaciones de Protección Civil
y Vialidad, así como de la Cruz
Roja, con la finalidad de prevenir
cualquier incidente y
salvaguardar la integridad física
del público asistente.

Invita Lety Herrera a levantar al Niño
Dios y compartir la rosca de Reyes 
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Un conductor ebrio de nombre
Carlos, de 29 años de edad,
atropelló a tres personas cuando
circulaba por la calle
Prolongación Lázaro Cárdenas, de
la cabecera de Nombre de Dios,
en un punto conocido como “La

Glorieta”, en la salida a Vicente
Guerrero.

Sucedió cuando Carlos circulaba
a exceso de velocidad y en estado
de ebriedad a bordo de una
camioneta Chevrolet de la línea
Yukón, y perdió el control de la
unidad para posteriormente
atropellar a la pequeña Alexa
Juliana Rodríguez Puentes, de 7
años; Liliana Soto Puentes, de 17
años y Guadalupe Lizbeth

Puentes Lobatos, de 24 años,
mismas que fueron trasladadas al
Hospital General 450 de esta
ciudad, donde su estado de salud
se reporta como grave.

Luego del accidente, el
conductor de la unidad terminó
su loca carrera impactándose
contra un muro y un árbol,
resultando herido su

acompañante Édgar Carmona
Escalante.

El presunto responsable quedó a
disposición de las autoridades por
la responsabilidad que le resulte.

Conductor
ebrio atropella
a tres mujeres  

Redacción
DURANGO, DGO.

Este miércoles un vehículo se
incendió en la Súper carretera
Durango-Mazatlán.

Fue a la altura del kilómetro
43 de la carretera antes
mencionada, donde el
conductor de un vehículo KIA,
mencionó a las autoridades que
en un momento dado, comenzó

a salir humo del motor, para
posteriormente incendiarse.

Al lugar del siniestro
acudieron bomberos, de la
Dirección Municipal de
Protección Civil (DMPC), que se
encargaron de controlar el
fuego con una máquina de
ataque rápido.

Es de mencionar que, las
llamas consumieron el vehículo
en su totalidad.

Se incendia auto en
la súper a Mazatlán

Redacción
DURANGO, DGO.

En menos de 24 horas dos
varones se privaron de la vida en
diferentes hechos, uno de ellos en
Gómez Palacio, Dgo., y otro en
esta capital.

Taxista se cuelga de un árbol
El primer caso se suscitó el

martes 3 de enero, en unas
granjas abandonadas en el
poblado Puente de la Torreña, de
Gómez Palacio, Dgo., en donde se

encontró un varón de 37 años de
edad, de nombre César Alfredo, de
oficio taxista colgado de un árbol.

El hoy finado tenía su domicilio
en la colonia Carrillo Puerto, del
municipio antes mencionado.

Se informó que, la unidad del
servicio público fue localizada en
las inmediaciones del lugar de los
hechos.

Se quita la vida en la Valle del
Sur 

Por otra parte, este miércoles 4
de enero, en una vivienda de la

colonia Valle del Sur, de esta
ciudad, Bryan Alejandro, de 32
años, se privó de la vida por
medio del ahorcamiento.

Fue un joven quien lo encontró
en suspensión completa, por lo
que de manera inmediata lo bajó
y trató de brindarle los primeros
auxilios, no siendo esto posible,
pues Bryan ya no contaba con
signos vitales.

En los primeros días del año
suman cuatro suicidios en la
entidad.

En menos de 24 horas, dos suicidios 

Redacción
DURANGO, DGO.

A través del Programa
Esmeralda, familiares de un varón
de 37 años de edad, originario del
municipio de Gómez Palacio,
piden ayuda a la ciudadanía para
poder localizarlo.

Se llama Francisco Velázquez
Betancourt, es de tez morena,
complexión robusta y estatura
media. La última vez que lo
vieron vestía pantalón azul,
camisa negra y zapatos color café. 

Familia y autoridades piden la
colaboración de la ciudadanía

para localizarlo. En caso de tener
alguna información,

comuníquese a la línea de
emergencia 911. 

Se busca a varón desaparecido 
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DURANGO, DGO. 

Un sujeto armado asaltó la
caseta de cobro de la carretera de
peaje ubicada en la localidad de

Bermejillo, Mapimí, Dgo.
Se informó que, el presunto

delincuente se llevó más de 16
mil pesos en efectivo. 

Fue la mañana de este martes,
las 06:30 horas, en el kilómetro 45
de la autopista Gómez Palacio-

Jiménez, cuando a la caseta de
cobro llegó un sujeto al carril 2B,
donde amagó a los empleados
con un arma de fuego y los
despojó del dinero en efectivo,
para luego darse a la fuga con
rumbo desconocido.

Solitario sujeto
asalta caseta de
cobro de la autopista Redacción

DURANGO, DGO.

La Fiscalía General del Estado
de Durango (FGED), informó que,
la mujer de 41 años de edad, de
nombre María Verónica Reyes
Avitia, originaria del poblado
Martín López, de Canatlán, Dgo.,
murió por asfixia por sumersión,
luego de haber caído a un tambo
el cual contenía agua.

Tal y como se informó en su

momento en la edición anterior
de Contexto de Durango, ocurrió
a las 08:40 horas, cuando
familiares de María Verónica se
percataron que se encontraba al
interior de un tambo que
contenía agua, por lo que
inmediatamente le brindaron los
primeros auxilios, pero ya que
no contaba con signos vitales,
luego dieron aviso a las
autoridades correspondientes.

Mujer encontrada
en tambo murió
ahogada

Buscan a
desaparecida 

Redacción
DURANGO, DGO.

Se solicita la colaboración de la
ciudadanía para localizar a
María del Consuelo Ibarra, de 39
años de edad. 

Al momento de su
desaparición traía un pantalón
de mezclilla azul, suéter guinda,
blusa beige y tenis negros. Es de
estatura baja, complexión
robusta y cabello castaño largo.
Como seña particular tiene una
verruga en un ojo.

Tiene su domicilio en el
municipio de Gómez Palacio,
Dgo. Cualquier información
favor de comunicarse a la línea
de emergencia 911.

Redacción
DURANGO, DGO.

La tarde este miércoles se
suscitó un choque-volcadura en
avenida Tres Culturas casi
esquina con Teotihuacán, del
fraccionamiento Huizache 1, que
dejó como saldo solo daños

materiales de consideración.
Los hechos ocurren cuando el

conductor de un vehículo de la
marca Chrysler, línea Sebring,
circulaba por la calle Teotihuacán
de sur a norte, y al intentar girar
rumbo a avenida Politécnico se
impactó contra una camioneta de

la marca Ford, línea Ranger, la
cual se encontraba estacionada,
para posteriormente quedar
volcado con las llantas hacia
arriaba.

En este evento no se reportaron
personas lesionadas, solo daños
materiales.

El caso fue turnado ante las
autoridades correspondientes
para deslindar responsabilidades.

Vuelca conductor 

Redacción
DURANGO, DGO. 

Elementos de la Unidad de
Imputado No identificado (UINI),
de la Fiscalía General del Estado
de Durango (FGED), logró que un
Juez de Control y Enjuiciamiento
del Primer Distrito Judicial
vinculara a proceso a Francisco
Manuel, de 25 años, Adrián, de 32
años y Rodolfo de 21, por su
probable comisión del delito de
robo agravado y daños, cometido
en perjuicio de un varón. 

Según la carpeta de
investigación, los hechos ocurren
el 17 de diciembre
aproximadamente a las 03:30
horas, cuando los ahora
imputados se introdujeron a un
inmueble ubicado sobre el
bulevar José María Patoni. del
fraccionamiento La Forestal de
esta ciudad capital, lugar al que
ingresaron con el fin de sustraer
diverso mobiliario de vivienda y
oficina, varios electrodomésticos,
diferente equipo de cómputo, tres
figuras decorativas metálicas,
cuatro controladores solares de
carga de distintas marcas, una
caja de la marca Truper que
contenía herramienta, siete
radiotransmisores, entre otros

artículos y herramientas, además
de hurtar un vehículo Toyota
Sienna XLE 2015.

Luego de cometer su fechoría,
los presuntos ladrones causaron
daños a un local comercial –
propiedad del agraviado- a un
costado del inmueble en
mención, realizando un boquete
y provocando un incendio al
interior, para finalmente huir
causando así un perjuicio total de
544 mil 120 pesos.

La parte afectada interpuso
formal denuncia, misma que se le
dio seguimiento por parte de
agentes investigadores y de
Servicios Periciales, bajo el mando
del agente del Ministerio Público
adscrito a la UINI.

Posteriormente se abocaron a la

investigación correspondiente,
realizando trabajo de campo y
haciendo el levantamiento de
evidencias en el lugar de los
hechos, elementos de prueba que
fueron luego incluidos en la
carpeta de investigación.

Como resultado de la
indagatoria realizada, se logró
identificar a los presuntos
responsables de este hecho
delictivo, por lo que se solicitó
ante el Juez Segundo de Control y
Enjuiciamiento la orden de
aprehensión en su contra, que fue
ejecutada por elementos de la
Unidad de Mandamientos
Judiciales el 1 de enero del año en
curso, luego los tres presuntos
delincuentes fueron recluidos en
el Centro de Reinserción Social

No. 1, donde la autoridad penal
que los requirió, luego de valorar
los argumentos de prueba
expuestos por la representación
social de la FGED, determinó
vincularlos a proceso por el delito
de robo agravado y daños,
imponiéndoles la medida cautelar
de prisión preventiva, además de
otorgar al Ministerio Público dos
meses para el cierre de la
investigación complementaria.

Es de mencionar que, la Fiscalía
Estatal refrenda su compromiso
de abatir rezago en delitos de
robo cometidos por los ahora
imputados, a la vez que continúa
realizando las investigaciones
necesarias para determinar si
tuvieron participación en otros
hechos delictivos.

Vinculan a proceso a banda de presuntos ladrones 



REGIONAL14 JUEVES 05 DE ENERO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM

Agencias
CIUDAD JUÁREZ 

En el penal de Ciudad Juárez,
Chihuahua, había 10 celdas VIP
en las que algunos reos
disfrutaban de privilegios como el
tener una caja fuerte, celulares o
hasta relajarse en un jacuzzi.

Tras el motín que dejó 17
muertos y en el que un grupo
armado rescató a 30 reos, entre
ellos a Ernesto Alfredo Piñón de la
Cruz, El Neto, líder de Los
Mexicles, autoridades federales y
estatales constataron los lujos
con los que vivían algunos de los
prisioneros en el penal.

Te recomendamos: Director de
penal de Ciudad Juárez es cesado
tras motín; lo investigan

Los internos además contaban
con diversas armas de fuego y
hasta droga que presuntamente
vendían en el centro
penitenciario. Tras la inspección,
en una caja fuerte fue hallado un
millón 702 mil 174 pesos.

Las llamadas celdas “de lujo”,
las cuales fueron desmanteladas,
también contaban con pantallas
de plasma y los reos hasta
disfrutaban de tequila y otras
bebidas alcohólicas.

El secretario de la Defensa
Nacional, Luis Cresencio
Sandoval, detalló que entre las
armas de fuego halladas en las
celdas había 10 armas largas,

cuatro cortas y 82 cartuchos de
diferente calibre, además de 84
celulares.

En el Centro de Readaptación
Social 3 de Ciudad Juárez también
fueron localizados 20 kilos de
droga:

• 285 bolsas de cristal, con
un peso de 4 kilos.

• 38 dosis de cocaína,  con
un peso de 40 gramos

• 68 dosis de mariguana,

con un peso de 16 kilos
• 69 dosis de heroína, con

un peso de kilo y medio
• 8 pasillas de fentanilo
• 50 bolsas de cristal
En tanto, al exterior del penal

las autoridades federales
aseguraron un aditamento de
lanzagranadas, 17 armas largas,
cinco cortas, ocho chalecos
tácticos y cuatro vehículos que
fueron usados como distractores

para facilitar la fuga de los reos.
Presuntamente una de las celdas

era de El Neto, quien tenía un
autogobierno en la prisión a la
que regresó en 2009 tras ganar un
amparo para ser reubicado de
nuevo al penal estatal desde una
cárcel federal.

Destituyen al director del
penal de Ciudad Juárez

Tras el motín y las

irregularidades detectadas, el
director del penal de Ciudad
Juárez, Alejandro Alvarado Téllez,
fue cesado del cargo y se
encuentra bajo investigación por
posibles omisiones y actos de
corrupción.

Además del ahora exdirector, se
encuentra bajo investigación el
personal operativo,
administrativo y de otras áreas
del penal por el motín.

Jacuzzi, dinero y armas, así eran las
celdas VIP del penal de Ciudad Juárez



Agencias
REYNOSA 

Un enorme incendio registrado
en un basurero clandestino de la
ciudad de Reynosa causó la
evacuación de 3 mil migrantes
que se encontraban alojados en
dos albergues de una
organización no gubernamental y
que están  en la espera del asilo y
visa humanitaria de los Estados
Unidos.

Las acciones para el retiro de las
personas ocurrió desde las 23:00
horas cuando el humo comenzó a
afectar a la población migrante.

Ambulancias de protección civil
y particulares se sumaron al
apoyo y de acuerdo información
proporcionada por las
autoridades municipales se
atendieron a 50 personas entre
adultos y niños que de alguna
manera tuvieron afectación en las

vías respiratorias.
El humo era tan denso que

había poca visibilidad además de
que la respiración era complicada.

Provenía de un basurero
clandestino conocido como “las
calabazas” que es  de grandes
dimensiones y de acuerdo a
protección civil este fue
provocado.

Este lugar se ubica en la colonia
Aquiles Serdán al norte de
Reynosa y que todavía hasta está
mañana bomberos continuaban
trabajando.

Poco después las autoridades
procedieron a sacar a las personas
de los albergues “Senda de Vida
uno” y “Senda de Vida dos”.

En pequeños grupos
comenzaron a ser retirados y
llevados a unas cuadras donde
minutos más tarde fueron
auxiliados por los paramédicos
municipales y voluntarios.

En el reporte existe que una
joven de 23 años paso a una
clínica debido a que padecía del
asma pero más tarde se le dio de
alta. 

Entre los otros atendidos hubo
niños, hombres y mujeres de

distintas nacionalidades que
esperan desde hace meses en la
entrevista autoridades de los
Estados Unidos para solicitar el
asilo o visa humanitaria.

Ya en la madrugada del cuatro
de enero las autoridades

municipales invitaron a la gente
a un albergue emergente donde
200 aceptaron ir a descansar
entre los cuales había
embarazadas.

Otros grupos decidieron tomar
las calles como área de descanso.

Proceso
CIUDAD DE MÉXICO.

“Ayudando a los pobres va uno
a la segura, porque ya sabe que
cuando se necesite defender, en
este caso la transformación, se
cuenta con el apoyo de ellos”,
afirmó el presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Aunque aseguró que no es un
asunto personal, sino de
estrategia política, también
expresó que “para transformar se
necesita una base social y que
además es uno muy feliz
ayudando a los pobres”.

El mandatario federal explicó
por qué expuso ante empresarios
la idea de que con sus
declaraciones no polariza, sino
politiza, lo cual se dio en una
reunión en la que estaba Claudio
X. González Laporte, a quien,
“con toda franqueza” también le
detalló que “no hay nada que
compense o que se equipare con
la satisfacción que produce, la
dicha que produce ayudar a la
gente humilde, a la gente pobre,

ni todo el oro del mundo vale
eso”.

El Ejecutivo federal habló del
tema al exponer su opinión en
torno a Guillermo Sheridan, quien
publicó el tema del supuesto
plagio de la ministra Yasmín
Esquivel, quien aspiró a presidir
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación y no logró el cargo, tras el
escándalo de la investigación que
aún está en proceso en la
Universidad Nacional Autónoma
de México (UNAM). A Sheridan lo
criticó por exponer una idea, que
considera errónea, de lo que son
los mexicanos.

Para hablar de la lección que ha
aprendido y que debe poner en
práctica “todo el que quiera llevar
a cabo una política de
transformación” es que “se
necesita contar con base social de
apoyo, de respaldo; si no, no
funciona”.

Sobre esta frase puso el ejemplo
de Francisco I. Madero, a quien
describió como un hombre bueno
y un santo, pero que “predicaba
en el desierto”, cuando la

condición para consumar su plan
era apoyarse con los campesinos,
con el zapatismo, “afianzarse y
enfrentar al antiguo régimen
porque, imagínense, 34 años de

poder el Porfiriato. ¿Cómo se
enfrenta eso?”.

Agregó: “El conservadurismo
estaba pero en su apogeo, el
militarismo, la represión, el

autoritarismo, el clasismo, el
racismo, entonces sí era algo muy
complicado. Solo con esa alianza
podía, y no iba a ser fácil, hacer
realidad su sueño democrático”.
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Ayudar a los pobres es una estrategia política,
pues se asegura contar con su apoyo: AMLO

Desalojan a 3 mil
migrantes por denso
humo de incendio 



Agencias
CHIAPAS 

Presuntos pandilleros de la
Mara Salvatrucha predieron
fuego a una unidad de
transporte público en el
municipio de Cacahoatán,
frontera entre Chiapas y
Guatemala.

De acuerdo con transportistas,
el vehículo que cubría la ruta
hacia Tapachula fue vandalizado
durante la madrugada afuera
del domicilio del conductor,
además, denunciaron que los
maras intentan imponerles un
cobro de piso.

Tras estos incidentes no se
reportaron muertos ni
lesionados.

Concesionarios y conductores
que trabajan en la región,
aseguran que las amenazas a

través de llamadas y mensajes
telefónicos no cesan, y
detallaron que es cada vez más
común que los pandilleros les
exijan el pago de cuotas, en caso
de negarse, les dañan sus
vehículos o incluso los agreden
físicamente.

Los transportistas aseguran,
además, que las autoridades no
les han brindado apoyo de
ningún tipo para evitar las
extorsiones, por lo que en varias
ocasiones han realizado paros
parciales de labores para exigir
que se atienda el problema.

Expresaron que, en caso de que
la violencia y las agresiones
escalen a un nivel mayor,
realizarán un paro total e
indefinido del servicio en una
treintena de municipios de la
costa, soconusco y sierra de
Chiapas.

Agencias
EDOMEX 

El presidente nacional de
Morena, Mario Delgado, presentó
a Delfina Gómez como la
candidata del partido por la
gubernatura del Estado de
México.

La exsecretaria de Educación
Pública fue nombrada
oficialmente de cara a las
elecciones en el Estado de México
que se celebrarán el próximo 4 de

junio.
Delfina Gómez anunció los

nombramientos de Horacio
Duarte como el coordinador de la
precampaña que arrancará el 14
de enero y de la posterior
campaña, la cual inicia el 3 de
abril.

Además del nombramiento del
senador por Morena, Higinio
Martínez, fungirá delegado
especial del proceso electoral.

La maestra detalló que su
precampaña arrancará en Toluca

el 14 de enero y que el 15 tendrán
un evento en el municipio de
Nezahualcóyotl, dirigido por
Morena.

En su intervención, Horacio
Duarte dijo que, prevén el 80% de
la aceptación de los mexiquenses,
mientras que el senador Higinio
Martínez manifestó su confianza
en que Morena ganara la
gubernatura.

Cuestionado sobre la alianza
electoral con el Partido Verde y el
PT en el Estado de México Mario

Delgado indicó que siguen
avanzando las pláticas para
cerrar una alianza. Sin embargo,

será hasta la siguiente semana en
que definirán si se logra
concretar.     
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Delfina Gómez arrancará
precampaña por gubernatura de
Edomex el 14 de enero en Toluca

Mara Salvatrucha extorsiona a
transportistas y quema colectivo

Agencias
CIUDAD JUÁREZ 

El Gobierno de Chihuahua
rindió un homenaje y sepultó con
honores a los 10 policías
penitenciarios que murieron el
domingo pasado en el ataque al
Cereso 3 de Ciudad Juárez, y dos
que fueron acribillados durante
un ataque en calles de dicha
frontera.

Se trata de los celadores Manuel
Rodríguez Soria, Carlos Santiago

Padilla Silva, Abel Juárez
Hernández, Víctor Hugo Rivera
Meraz, Carlos Ernesto Salinas
Bañuelos, José Ausencio Pérez
Puentes, Jaime Arciniega
Alvarado, Guadalupe Gámez
Galán, Domingo Trejo Serrano y
Edgar Omar Hernández García.

Estos 10 policías, fueron
acribillados por al menos 20
hombres armados, que
ingresaron al Cereso 3, por la
puerta principal y disparando sus

armas de fuego, y aún así,
lograron abatir a tres de los
criminales.

El mismo domingo, dos agentes
que realizaban labores de
investigación para ubicar a los 30
reos que se fugaron, fueron
atacados cuando ingresaron a un
fraccionamiento exclusivo, y se
trata de Edgar Ramírez y Omar
Eduardo Posada Cárdenas. En este
ataque, la policía logró abatir a
cinco criminales.

Sepultan con honores a 10 policías
asesinados en el motín del Cereso 3 
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Agencias 

El presidente de Argentina,
Alberto Fernández, dijo el martes
que buscará iniciar un juicio

político a los cuatro miembros de
la Corte Suprema de Justicia
(CSJN), entre ellos al máximo
responsable Horacio Rosatti. tras
un enfrentamiento entre ambos

poderes por un fallo a favor de
mayores fondos para la ciudad de
Buenos Aires, gobernada por la
oposición.

"Hemos tenido una reunión con
el señor presidente con el
objetivo de propiciar la firma de
un pedido de juicio político en el
marco del artículo 53 de la
Constitución Nacional, en virtud
del mal desempeño de funciones
de los cuatro jueces de la Corte
Suprema de Justicia", ha indicado
el gobernador de la provincia de
Chaco, Jorge Capitanich, de
acuerdo con la agencia de noticias
Télam.

La decisión fue informada por
un comunicado de presidencia
que lleva la firma de Fernández y
la de varios gobernadores
provinciales, y el motivo de la
búsqueda de juicio político contra
el titular de la Corte es de mal
desempeño de funciones. No

obstante, la coalción oficialista
del Frente de Todos necesitaría al
menos dos tercios de los votos de
ambas cámaras del Congreso
nacional para lograr su objetivo,
cifras que está lejos de alcanzar
tras perder asientos en las
elecciones de medio término del
2021.

“Fernández inició el juicio
político "para que se investigue la
conducta (de Rosatti) en el
desempeño de sus funciones.
También requeriremos que se
investiguen las conductas de los
restantes miembros del máximo
tribunal", advirtió.

El caso se remonta a unas
conversaciones entre el vocero de
Rosatti, Silvio Robles, y el
ministro de Seguridad y Justicia
porteño, Marcelo D' Alessandro,
en el marco de la disputa entre el
Gobierno central y la
administración de Buenos Aires

por el reparto de fondos.
En diciembre la CSJN comunicó

que la ciudad de Buenos Aires
debe volver a recibir el 2.95% de
fondos de coparticipación desde
el actual 1.4%, después de que el
Gobierno nacional le recortó los
desembolsos por decreto durante
la pandemia de covid-19 en 2020.
La ciudad es la más rica y poblada
del país. 

Fernández dijo que el fallo era
de imposible cumplimiento y que
es motivado por cuestiones
políticas, pero el Ejecutivo
terminó señalando que el
Gobierno nacional acataría el
fallo, pagando en ilíquidos bonos
en moneda local. La agencia
Reuters intentó comunicarse con
la Corte Suprema de Justicia
argentina, pero no obtuvo
respuestas. Actualmente la
Justicia del país sudamericano se
encuentra en su receso de verano.

Presidente de Argentina busca iniciar juicio
político contra los miembros de la Corte Suprema

Agencias 
California recibió el impacto de

la llamada bomba ciclónica.
Fuertes vientos y lluvias
torrenciales ya han causado
inundaciones en zonas aún
afectadas por tormentas previas,
por lo que autoridades locales
emitieron alertas y llamaron a los
habitantes a resguardarse, en
particular en los alrededores de
las ciudades San Francisco y
Sacramento.

Se espera que ráfagas de viento
de hasta 70 kilómetros por hora
golpeen la costa de Estados
Unidos además de intensas
lluvias que se mantendrán hasta
el jueves.

El Servicio Nacional de
Meteorología (NWS) señaló que
podría haber "inundaciones
generalizadas, carreteras
arrasadas, laderas colapsadas,
árboles caídos, cortes de energía
generalizados, interrupción
inmediata del comercio y, lo peor
de todo, la probable pérdida de
vidas humanas".

California, en alerta por bomba
ciclónica

El gobernador de California,
Gavin Newsom, declaró el estado

de emergencia "para apoyar los
esfuerzos de respuesta y
recuperación", mientras que San
Francisco estableció un Centro de
Operaciones de Emergencia.

Los bomberos advirtieron a la
población evitar una zona donde
estallaron los vidrios de un
complejo de apartamentos
debido a los fuertes vientos.

En tanto, se entregaron miles de
sacos de arena a residentes
temerosos de inundaciones.

"Estamos muy preocupados",
dijo Deepak Srivastava a CBS en
San Francisco.

"Pasé todo el día colocando
sacos de arena frente al garaje y
en cada punto de entrada y
cruzamos los dedos esperando no
tener más daños".

Funcionarios de la ciudad
dijeron estar trabajando las 24
horas para tratar de ayudar a las
personas a prepararse.

"Hemos estado trabajando muy
duro para obtener sacos de arena
de donde sea que podamos en el
norte de California", dijo Rachel
Gordon, del departamento de
Obras Públicas de San Francisco,
quien advirtió que los residentes
debían tomarse muy en serio la

tormenta.
Las intensas lluvias son

provocadas por una combinación
de una bomba ciclónica -abrupta
baja de presión- y un río

atmosférico -corredor húmedo
largo y estrecho que carga
humedad del océano-.

Se esperan hasta 100 milímetros
de lluvia en el área de la Bahía de

San Francisco, y el doble sobre las
colinas cercanas.

Se pronostica que en la Sierra
Nevada se registren 1,2 metros de
nieve.

Bomba ciclónica impacta en
California; activan alerta máxima



Exhibida y derrotada,
¿renunciará a su jugoso
ingreso?

“Lo que mal empieza mal acaba”, reza
el popular refrán que al inicio del nuevo
año suena más a mal augurio que a otra
cosa para Andrés Manuel López Obrador
y los suyos –“para México y la ciudadanía
en general también, lamentablemente”–
cuando, tras su fallida e ilegal intentona
de imponer a “su” ministra Yasmín
Esquivel como titular de un Poder Judicial
sometido, debió aceptar su incapacidad
para hacerse con el control del Tribunal
Federal de Justicia Administrativa, donde
debió dejar sin efecto la “candidatura” de
Natalia Téllez, cercana a los afectos de la
4T.

No parece ser éste, pues, un buen año
para el tabasqueño y su fallida
administración sexenal que al arranque
del quinto año de gestión evidencia, un
día sí y otro igualmente, su incontenible
caída –“cuesta abajo en su (mi) rodada...”,
podría tipificar él mismo citando al
inmortal argentino Carlos Gardel, en sus
cada vez más intrascendentes prédicas
mañaneras– en aras de mantener bajo su
control, más allá del 2024 incluso, el poder
político institucional.

Menos cuando, tras el triunfo y asunción
a la presidencia del máximo tribunal
judicial del país y del Consejo de la
Judicatura de Norma Lucía Piña
Hernández y al comando del TFJA de
Guillermo Valls Esponda, hasta 2026 en el
primero de los casos y 2025 en el segundo,
nada parece más claro que los grandes
problemas nacionales en materia de
seguridad, economía, salud, educación y
más continuarán agravándose en tanto se
acentúa la inducida polarización y el

encono entre los mexicanos.
¿O existe alguien que de verdad crea que

en las áreas citadas el país va tan bien
como afirma López? ¿Es en serio eso de
que la economía marcha viento en popa
cuando el alza de precios por los festejos
navideños y el nuevo año es innegable?,
¿que la incontenible inseguridad y
violencia que confirman el paulatino
empoderamiento del crimen organizado
en vastas zonas del territorio están siendo
controlados?, ¿que están a la vista
servicios de salud pública al nivel de los
países más avanzados o que en materia
de educación somos un ejemplo mundial?

Suena mal y feo, en extremo pesimista,
es verdad, pero nada parece augurar un
futuro de franca recuperación y
superación de problemas endémicos
como los señalados, cuando lo único que
parece importar es la lucha por el poder
político, de cara a los próximos procesos
electorales o del 2024. Perdón…

* Vale destacar que, a juzgar por los
dichos que ayer “corrían” por los pasillos
de Palacio, no sólo la presunta plagiaria
resultó derrotada en la Corte, sino que
también lo fueron los impresentables Olga
Sánchez Cordero, exministra y el
exsubsecretario Ricardo Peralta,
encargados por YSQ de cabildear los votos
en favor de Esquivel…

* Apenas concluya el anunciado
encuentro entre los mandatarios de los
países firmantes del T-MEC, el
estadunidense Joe Biden y el canadiense
Justin Trudeau “potenciarán” su exigencia
para que ofrezca una propuesta “seria”
sobre la disputa de carácter energético
que mantienen, so pena de activar ¡ya! los
paneles de controversia que podrían
representar un altísimo costo para
México…
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La “clave” para lograr normalizar el
desarrollo nacional, a consideración de los
que saben del tema, es cerrar la brecha
entre la realidad del México que se ubica
al norte con la que viven millones de
compatriotas en los estados del sur y
sureste el país. De ahí la importancia de
las grandes obras que promueve la actual
administración federal.

Tres de los cuatro principales proyectos
de infraestructura del gobierno se
encuentran, precisamente, en el sureste
del territorio nacional y fueron concebidos
como herramientas para detonar el
desarrollo en esa región con el fin de
acabar con esa realidad que nos lastima
como país: el México rico del norte y el
México pobre del sur.

Lo contradictorio del asunto es que tanto
la construcción del Tren Maya como la
refinería de Dos Bocas en Tabasco y el
Corredor Interoceánico del Istmo de
Tehuantepec se han visto obstaculizados
por grupos políticos, gobiernos
municipales y sindicatos de la
construcción que apoyaron a Morena en
la campaña presidencial de 2018 y que
ahora buscan “cobrar la factura” de los
procesos de desarrollo usando la
extorsión política, con lo que han
“encarecido” la ejecución de las obras
emblemáticas de López Obrador y, peor
aún, imposibilitando que el Presidente
cumpla con los tiempos que públicamente
prometió, afectando con ello la
credibilidad de su gobierno.

En el caso de la construcción de la
refinería tabasqueña, los sindicatos
contratados “armaron” en 2022 protestas
por malas condiciones de trabajo, al grado
de que tuvo que intervenir la secretaria de
Energía, Rocío Nahle, para impedir que se
extendiera el conflicto laboral. Pese a ello,
los contratistas para el transporte de la
nueva refinería “aprovecharon” su
cercanía política con el gobierno estatal
para encarecer el acarreo de los materiales
de construcción.

En lo que se refiere al Tren Maya y el

Corredor Interoceánico, la situación se
reporta aún más grave porque los tiempos
de ejecución se alargan y ello impacta en
los costos de las obras. En el primer caso,
Fonatur, de Javier May, decidió importar
de Cuba 2 millones de balasto para
desembarcarlo en las costas de Quintana
Roo y luego llevarlo a los frentes de obra
en los tramos 5, 6 y 7, todo ello con un
costo de 2 mil millones de dólares. A pesar
de la dificultad y los costos, resultó más
sencillo efectuar toda una labor de
minería y transporte por altamar que
hacerlo desde los yacimientos de piedra
sólida ubicados en Balzapote y
Motzorongo, en Veracruz, hacia la
península de Yucatán. ¿Y cuál fue la
razón? Que el dominio del sindicato de
transportistas de la Confederación
Autónoma de Trabajadores de México
(Catem), que encabeza el político tlalpense
Pedro Haces, estableció precios y
condiciones de traslado que técnica y
económicamente son insostenibles. Y
para imponerse a los constructores de la
obra encomendada a la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedena), del general
Luis Cresencio Sandoval, la Catem recurre
a la coacción social y a la intimidación.

La situación es más delicada para el
Corredor Interoceánico: la obra
encomendada a la Secretaría de Marina,
del almirante Rafael Ojeda, enfrenta la
coacción y el encarecimiento obligado por
la Catem y su líder de transportistas en la
zona Oaxaca-Veracruz, Arnulfo Carrasco
Gómez. Exigen precios para el traslado de
material y equipo que exceden los montos
del presupuesto federal. Al no concederles
los contratos, inician bloqueos de caminos
y actos de hostilidad contra transportistas
que no sean parte de su gremio, al grado
de cobrar “peaje” para atravesar los
municipios oaxaqueños de San Juan
Guichicovi, a cargo de Heberto Luis
Zacarías: Mogoñé, Mogoñé Viejo, El
Zarzal, Barrio San Antonio, Sarabia, Paso
Real, Boca del Monte y Vixidu.

Urge promover el desarrollo
Martín Espinosa

Cuesta abajo en su rodada…
Enrique Aranda

DE NATURALEZA POLÍTICA



Como en el caso del mercado
internacional, en el mercado político
nacional hay que cruzar aduanas
constantemente. Éstas juegan un rol
decisivo en el destino de un país. Al igual
que en los sistemas económicos, existe
una regulación que permite el
funcionamiento de la entrada y salida de
mercancías, en los sistemas políticos hay
normas que cumplir si se quiere mantener
el orden legal.

El año que comienza estará lleno de
garitas que cruzar. Del tránsito por ellas
dependerán la gobernabilidad y la
estabilidad del país. De la manera en que
las crucemos dependerá la permanencia
de la democracia que en los años pasados
ha sufrido muchos embates: el
desmantelamiento de los órganos de
Estado y de gobierno por la absurda idea
de que más vale la lealtad a un hombre
que la apuesta por el fortalecimiento de
las instituciones; la opacidad y demagogia
que impiden la rendición de cuentas; la
captura de instituciones que requieren
especialización e independencia; la
ilegalidad, que ha cobrado carta de
naturalización, y el más que probado
disgusto con cualquier cosa que se parezca
a un contrapeso.

La primera aduana que se cruzó, hay que
decir que con éxito, fue la elección de la
presidencia de la SCJN. Se cruzó con éxito
porque los y las integrantes del pleno de
la Corte resistieron presiones a diestra y
siniestra y acabaron por nombrar no a la
candidata del Presidente de la República,
sino a quienes ellas y ellos consideraron
que sería la mejor persona para resguardar
la independencia y autonomía de la Corte.
No digo garantizar porque, como hemos
visto, en este país no hay garantía de
nada, pero sí al menos es una luz en el
camino de que los ministros no se dejaron
someter. Quizá, incluso, quisieron mandar
una señal del tipo #LaCorteNoSeToca
eligiendo a la magistrada Norma Piña que
en tantas ocasiones votó de manera
razonada en contra de la voluntad
presidencial.

Vendrá enseguida el proceso de elección
de 4 consejeros del INE. Otra institución
que al igual que el Poder Judicial, ha
recibido duras e inmerecidas críticas desde
la Presidencia. Bueno, no sólo críticas,
cuyo objeto es manchar su reputación,
sino intentos de desacreditarlas e
inhabilitarlas en las importantes funciones
que les atribuye la Constitución. Esta
aduana tiene muchas compuertas. La
primera, que viene del 2022, tuvo su
primer buen tránsito al impedir una
reforma electoral que incluía, además de
una serie de cambios regresivos, la
desatinada idea de que los integrantes del
Consejo General del INE fuesen electos
popularmente. Han seguido y seguirán los
intentos de debilitar al INE. La CNDH,

cooptada por el gobierno y que tiene en
sus manos la facultad de proponer a dos
de los candidatos del comité de selección
de consejeros, propuso al menos un perfil
que simplemente carecía de los requisitos
legales para participar en tan importante
tarea. Hasta el momento en que esto
escribo, una de las propuestas del INAI –
la del doctor Sergio López Ayllón– había
sido vetada por Morena y aliados en la
Junta de Coordinación Política, a pesar de
sus amplias credenciales académicas y
simplemente por considerarlo opositor a
la 4T. No sabemos en qué acabe este
proceso, pero el próximo 3 de abril
debiéramos tener nombrados a tres
consejeros y al presidente del INE. Sobra
recalcar la importancia de estos
nombramientos. Las elecciones del 2024
están a la vuelta de la esquina y de la
credibilidad en la autoridad electoral
dependerá la legitimidad de las elecciones.

El tránsito por muchas de las aduanas
marcadas en la Constitución para el
nombramiento de los integrantes de
distintos órganos autónomos ya caducó
sin que al Presidente de la República le
importe haber faltado a sus deberes
constitucionales y a sabiendas de que su
omisión repercute negativamente en el
buen funcionamiento de las tareas
públicas. Destacan Cofece , IFT, CNH y, más
recientemente, el Banco de México.

Al mismo tiempo, iniciarán los procesos
electorales a gobernador en el Estado de
México y Coahuila, que juntos representan
casi el 15% del padrón y que se consideran
la antesala de las elecciones
presidenciales. Con esas dos elecciones se
estrenará el recién recompuesto INE y lo
hará con varios factores en su contra: un
Presidente empeñado en desacreditarlo;
un presupuesto recortado; una nueva
legislación que permitirá hacer campaña
a los funcionarios públicos y desviar
recursos con mayor impunidad, y una
legislación incompleta de la que todavía
no tenemos certeza.

La aduana no será ni de un día ni de un
solo evento. Comienza en el primer
trimestre del año y no terminará hasta que
los resultados de las elecciones de junio
del 2023 sean aceptados por las distintas
fuerzas políticas.

El último trimestre del año estará
marcado por el inicio de las elecciones
2024 y por el juego de vencidas que será
el presupuesto que, como todos los fines
de sexenio, se suele desbocar para
aumentar el gasto clientelar.

Pero la realidad es que, así como el año
comenzó con la Corte, también concluirá
con ella. Después de años de
procrastinación, se espera que en los
meses venideros decida si las decenas de
acciones de inconstitucionalidad y
controversias constitucionales tienen o no
validez.

Ningún día de
descanso. Nada de
asueto. El 2023 inició
fuerte en Ciudad
Juárez. Apenas es el
cuarto día del año y ya
arribaron a esta ciudad
fronteriza al menos
300 elementos del
Ejército para atender
tareas de seguridad. Es
punto de cruce de
cientos de migrantes,
los que esperan por un

chance para ingresar a Estados Unidos,
pero también de los paisanos que
regresan a los trabajos que del otro lado
les permiten sostener a sus familias. La
dolorosa Cd. Juárez, la de Juan Gabriel, la
de su Kentucky Club, el lugar donde se
creó la margarita, pero también donde
aguardan los cientos de casos de mujeres
asesinadas. Hace unos meses, en agosto
pasado, esta localidad vivió una de sus
peores jornadas de violencia: en muy
pocas horas, más de diez personas
(incluido un menor de edad) murieron en
actos de violencia en distintos puntos de
la ciudad. Esa imagen de empleados
heridos y atrincherados dentro de una
famosa pizzería nos recuerda el país en
que vivimos. Todo ocurrió tras un motín
en el Penal No. 3, un enfrentamiento entre
integrantes de la banda de Los Mexicles y
Los Chapos.

•
Y es en este lugar en el que el año

decidió comenzar: la mañana del primero
de enero, pasando las siete de la mañana,
un comando armado irrumpió, custodios
intentaron impedir su ingreso que en la
acción de respuesta se aseguraron 27
armas largas, nueve cortas, ocho chalecos
tácticos, cuatro vehículos, 84 celulares y

varias dosis de diferentes drogas, además
se decomisaron más de un millón 700 mil
pesos que se encontraban dentro de una
caja fuerte instalada en una “celda VIP”,
el propio secretario de la Defensa Nacional
no pudo confirmar la razón de ese dinero
en ese lugar: “No sabemos si es producto
de las drogas que ahí se encontraron…”,
expresó Luis Cresencio Sandoval.

A nadie causaría sorpresa saber que
dentro de ese centro de reclusión las
“autoridades” trabajen del lado de las
bandas criminales: “Habían logrado pasar
armas largas por la aduana vehicular.
Tenían todo a su favor: entre otras cosas,
un centro de reclusión sin tecnología, sin
recursos, sin equipamiento y con una
planta de 70 personas por turno, que
deben repartirse para custodiar 14 torres,
diversas áreas, y a 3,962 personas —el
doble de las que permite la capacidad del
Cereso—…”, contó ayer Héctor de
Mauleón. El “mérito” es del grupo Los
Mexicles y su líder, un hombre apodado El
Neto, condenado a 224 años de prisión
por delitos de secuestro y homicidio,
purgaba condena en ese lugar. En pasado,
sí, porque fue uno de los 30 reos fugados
tras el motín. Una acción orquestada con
premeditación: era día de visita, generar
disturbios en el penal y en puntos
cercanos, sería un distractor para las
fuerzas de seguridad. El escape de El Neto
y otros presos, treinta en total, sería algo
mucho más sencillo. Y así fue.

Día 4 de 2023 y ya tenemos el registro de
una de las más tristes y violentas
jornadas, una ciudad y la demostración
del alcance del crimen organizado. Aun
así, ayer por la mañana volvimos a
escuchar al inquilino de Palacio: “La
estrategia nacional de seguridad ha dado
resultados…”.
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A JUICIO DE AMPARO

Cd. Juárez
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Año de Francisco Villa: mito y realidad
de un centauro

Excélsior 
Existen muchos mitos en torno

a Francisco Villa (1878-1923), dice
a Excélsior el escritor y académico
Felipe Ávila Espinosa, autor de
Breve historia del zapatismo,
“mitos que él mismo propició,
porque en muchas ocasiones
narró su vida a varios testigos con
versiones distintas de un mismo
acontecimiento, lo cual ha hecho
de Villa un personaje poco
entendido y con muchas
lagunas”.

Aunque sí se sabe mucho sobre
su pasado. Por ejemplo, que
trabajó como albañil, carnicero,
comerciante, arriero y que era
conocido por ser diestro en el
manejo de las armas y del caballo,
explica el también titular del
Instituto Nacional de Estudios
Históricos de las Revoluciones de
México (INEHRM).

Esto, al recordar a este personaje
que será conmemorado durante
este año, luego de que la Cámara
de Diputados declarara el 2023
como Año de Francisco Villa.

Dicha iniciativa fue turnada el
pasado 15 de diciembre al Senado
para su ratificación. Sin embargo,
su proceso legislativo quedó
pendiente y aún espera su
publicación en el Diario Oficial de
la Federación (DOF).

Originario de San Juan del Río,
Durango, José Doroteo Arango
Arámbula —mejor conocido
como Francisco Villa— nació el 5
de junio de 1878.

Quedó huérfano desde joven,
debió trabajar para ayudar a
sostener a su familia y se sabe
que enfrentó una disputa con
Agustín López Negrete, dueño de
la hacienda de Durango en la que
vivía, pero sobre lo cual existen
distintas versiones.

“Algunos biógrafos relatan que
Villa contó que López Negrete
intentó violar a su hermana y que
él, al defenderla, hirió al
hacendado, por lo que debió huir
del lugar a los 16 años”, comenta
Ávila.

“No se sabe si ocurrió la
violación o si sólo fue un intento,
pero sí hubo un problema real,
posiblemente un pleito a golpes

en donde el joven Villa se impuso
al hacendado, por lo que debió
huir y, desde entonces, sobrevivió
en los márgenes de la sociedad
como delincuente y bandolero”,
añade.

Villa conoció como pocos las
sierras de Durango y Chihuahua,
lo que le permitió utilizar esa
geografía durante sus grandes
campañas militares.

También existe la idea de que
Villa no fue a la escuela y que
aprendió a leer y a escribir
cuando ya era famoso.

Sin embargo, existen
discrepancias, porque algunas
fuentes indican que sí tuvo los
conocimientos elementales desde
joven, aunque él contó a sus
biógrafos que aprendió a leer y a
escribir hasta 1912, mientras
estuvo encerrado en la prisión
militar de Santiago Tlatelolco,
donde el zapatista Gildardo
Magaña le enseñó.

Conocido como el Centauro del
Norte, Villa fue comandante de la
División del Norte, gobernador
provisional de Chihuahua (1913 y
1914) y uno de los personajes más
importantes de la Revolución
Mexicana.

“Quizá Villa fue el factor militar
decisivo que permitió el triunfo
de la revolución
constitucionalista, porque las
grandes batallas de la División del
Norte, que comandó Villa, fueron
las que destrozaron la columna
vertebral del ejército federal
huertista”, anota Ávila.

Sin embargo, lo más relevante a
revisar en este 2023 será su
legado, la transformación
revolucionaria que emprendió y,
de manera objetiva y crítica, sus
fallos y excesos.

Algunos de esos errores, apunta
Ávila, tienen que ver con las
batallas decisivas que perdió ante
el ejército de Álvaro Obregón, en
el Bajío, por actuar de manera
precipitada.

“Creo que fue muy impaciente y
si hubiera aguantado un poco
más, quizá el resultado habría
sido distinto, aunque es cierto
que no tenía muchas opciones”,
explica.

“Además, pienso que el ataque a
Columbus, en marzo de 1916, fue
otra acción desesperada, llena de
coraje contra el gobierno de
Estados Unidos, aunque Villa
sabía que esa incursión militar
tendría consecuencias para el
gobierno de Venustiano
Carranza”, agrega.

Y también sería necesario
revisar la última etapa de la
División del Norte, tras perder las
batallas decisivas en el Bajío,
“cuando se exacerbó la violencia
de Villa, el odio, el rencor, y
cuando cometió diversas
arbitrariedades”.

Entre éstas, apunta Ávila, se
pueden considerar el
ajusticiamiento de antiguos
compañeros, la violencia contra
poblaciones civiles, asesinatos y
ejecuciones.

“Creo que el lado más
sanguinario de Villa se despertó
en esos difíciles años de la última
etapa militar de su brillante
carrera, y también se debe
revisar”, concluye.

Recordarán a Villa con
micrositio

Para recordar el centenario del
asesinato de Villa, acaecido el 20
de julio de 1923, el INEHRM
organizará una serie de charlas, a
partir de abril próximo, en las que
hará una revisión historiográfica
del personaje y de su
movimiento, así como el
lanzamiento de publicaciones y el
montaje de exposiciones.

“También abriremos un
micrositio dedicado al caudillo,
con libros digitales, música,

corridos, fotografías, testimonios
y entrevistas con soldados
villistas que fueron entrevistados
por investigadores del INAH en
1970 y que forman parte de su
Archivo de Historia Oral”, detalla
Felipe Ávila.

Además, explorarán las batallas
más famosas del personaje en
Celaya, Silao, León y
Aguascalientes.

“Y abordaremos aspectos
militares, sociales, políticos del

villismo, porque no queremos que
la narrativa se centre sólo en el
personaje, sino en la División del
Norte, en las poblaciones villistas
y en las que rechazaron sus
acciones”.

Finalmente, el INEHRM realizará
algunos programas de radio y
televisión en Historia viva... La
voz del pueblo de México, que se
transmite por Radio Educación, y
en Perspectivas históricas, de
Canal 11.
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Por María Esther Beltrán
Martínez 
MÁLAGA, ESPAÑA.

La noche del día cinco de enero
es tan esperada en España. La
cabalgata de los Reyes Magos de
Oriente se presenta en diversas
ciudades antes de entregar los
regalos en las casas de los que se
han portado bien. Por su puesto,
que los más ilusionados son los
niños que días antes ya tienen su
carta que entregan en los
diferentes buzones que se
instalan en lugares específicos.

Málaga celebra los 100 años de
la Cabalga con una carroza
conmemorativa acompañada de
una agrupación de 70 músicos y
un pasacalle formado por cien
niños y niñas de diferentes
parroquias de la ciudad. Además,
que se suma una comitiva de 16
carrozas, 8 pasacalles y varios
grupos musicales. Se tiene
previsto repartir 20 mil 500 kilos
de caramelos y gominolas.

Antes de empezar la cabalgata
sus majestades irán
acompañados por sus pajes y
guardia y serán los encargados de
apagar las cien velas de una gran
tarta elaborada por los servicios
operativos en el Ayuntamiento de
Málaga.

Los asistentes verán a Melchor
que es el Rey de más edad, con
barba y cabellos largos y canosos.
A Melchor le correspondió regalar
oro, con el que reconocía al Niño
Jesús como Rey de Reyes, según
una de las interpretaciones más
extendidas sobre el significado de
las ofrendas.

Gaspar es el rey de edad media,
con barba castaña. El Rey Gaspar
llevaría el incienso, cuyo aroma se
ofrecía a la divinidad e

identificaba a Jesús como Dios. Y
Baltasar fue el encargado de la
mirra, que representa la
mortalidad del Hombre.

Días antes en diferentes puntos
del Centro de la Ciudad de Málaga
se ubican figuras alegóricas de
más de cuatro metros y medio de
los Reyes Magos en una tarima de
50 kilos, sus majestades cuentan
con una vestimenta
confeccionada en telas de
chenillay las capas en terciopelo,
con proceso de ignifugado. La
cabeza está modelada en escayola
y cuenta con coronas forradas de
tela de lamé y abalorios. Además,
se han instalado buzones reales
para las cartas de los niños.

Y si de moda se habla en
Málaga, es por la ropa que
estrenarán sus majestades
durante la cabalgata. El diseñador
es Jesús Segado ha elegido
diferentes tejidos, colores y
texturas para cada uno de los
representantes reales
inspirándose en elementos de
cuadros clásicos. Se han utilizado
una rica gama de tejidos tales
como terciopelo, lamé, paillet,
brocados, tejidos de cintas,
lentejuelas, tafeta, sedería o
guipur.

Este año, como novedad, el

atuendo de los Reyes está
conformado por una capa, un
chaleco y un abrigo con su cola
correspondiente.  Melchor,
portador de oro según la
tradición, llevará brocados,
terciopelo y piel. En el atuendo de
Gaspar está presente la paleta de
colores que tradicionalmente
utiliza la cofradía a la que
representa, en este caso la Santa
Cruz, como son los marrones y el
negro. Por último, Baltasar lucirá
un traje de corte más étnico,
aportando así un toque más
exótico a esta figura real. Las
vestimentas de SSMM van
acompañadas de los bordados
característicos del diseñador.

El Área de Seguridad del
Ayuntamiento de Málaga ha
diseñado un dispositivo especial
de seguridad para el jueves 5 de
enero con motivo de la
celebración de la cabalgata de los
Reyes Magos. Este dispositivo lo
llevará a cabo la Policía Local en
coordinación con las Fuerzas y
Cuerpos de Seguridad del Estado
y Protección Civil. Este operativo
cuenta con un plan de
autoprotección realizado por la
Agrupación de Cofradías que se
integra dentro del Plan de
Emergencia Municipal.

Los Reyes están listos en España para
llevar alegría e ilusión a las familias 



Forbes 
Si después de ver las últimas

temporadas de Stranger Things y
The Umbrella Academy te
quedaste esperando más
contenidos sobre viajes en el
tiempo, en Netflix encontrarás
diferentes series con historias que
giran alrededor de esta temática.

Viajeros
Esta historia se sitúa en el

futuro, cuando los humanos crean
una inteligencia artificial capaz
de transportar la conciencia de
una persona hacia el cuerpo de
alguien que esté a punto de morir
en otra línea temporal. Aunque
todo esto forma parte de una
misión, en la cual los “viajeros”
son enviados al pasado para
salvar a la humanidad.

Pero existe un detalle, estos
“viajeros” no pueden regresar al
futuro —de donde provienen—
ni recuperar sus verdaderos
cuerpos, así que deben ajustarse
a una nueva vida. La serie se
estrenó en 2016, cuenta con tres
temporadas, las dos primeras de
12 episodios y la última de 10.

Outlander
Outlander cuenta la historia de

Claire Randall, una enfermera de
la Segunda Guerra Mundial que

disfruta su luna de miel en
Escocia y de forma inexplicable
da un salto al pasado, para llegar
a 1743, en donde se enfrenta a un
mundo extraño, en el que se casa
con un guerrero escoces.

Esta serie que trata sobre viajes
en el tiempo cuenta con cinco
temporadas y es una adaptación
de las novelas de fantasía creadas
por la escritora estadounidense
Diana Gabaldon.

Muñeca Rusa
Nadia es una chica de 36 años

que muere el día de su
cumpleaños y queda atrapada en
un bucle temporal. Esto la hace
revivir una y otra vez en el día de
su muerte, para descubrir que
nadie más comprende lo que está
ocurriendo.

Pero cuando parece que no hay
escapatoria, Nadia conoce a Alan,
un chico que también
experimenta viajes en el tiempo y
en quien encuentra el apoyo para
descubrir cómo escapar del bucle
en el que están atrapados.
Muñeca Rusa cuanta con dos
temporadas, la primera de ocho
capítulo y la segunda de siete.

The OA
The OA tiene como protagonista

a Brit Marling, quien interpreta el
personaje de Prairie, una chica

ciega que luego de estar
desaparecida durante siete años,
reaparece para descubrir que ha
recuperado la visión y que su
cuerpo ahora guarda cicatrices
extrañas.

Esta serie va más allá de viajes
en el tiempo, pues también
plantea viajes a otras
dimensiones. Su narrativa se
caracteriza por no ser lineal, así
que seguro te mantendrás
ocupado, intentando descifrar

cómo se desarrolla la historia. La
primera temporada consta de seis

episodios, mientras que la
segunda se extiende a ocho.
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Las series más extraordinarias
sobre viajes en el tiempo
disponibles en Netflix



Excélsior 
Hace algunas semanas Lucía

Méndez dio a conocer que
emprendería acciones legales en
contra de sus compañeras Laura
Zapata y Sylvia Pasquel.

Ello a raíz de varias
declaraciones que
dieron en su
contra tras
s u

participación en el reality
‘Siempre Reinas’.

Fue la periodista Ana María
Alvarado quien informó que tenía
una copia de la petición legal y
reveló las exigencias de Lucía
contra Sylvia y Laura.

Lucía Méndez expuso en el
documento que

su salud se
v i o
a f e c t a d a
tras los
ataques de
las otras

actrices.
Alvarado también explicó que

Lucía Méndez solicitó una orden
de protección para que ni Zapata
y Pasquel puedan mencionarla en
ningún medio ni en sus redes
sociales, pues así evitará los
ataques públicos.

“No es una demanda. Es una
orden de protección para no
hablar de Lucía Méndez. No
pueden hablar de ella ni
mencionar su nombre, ni atacarla
en entrevistas. La abogada de
Lucía Méndez, Ana Karen Arzola
Ruiz, en representación de Lucía
Méndez, solicitó medidas de
protección en contra de las
probables agresoras: Laura
Zapata y Sylvia Pasquel.
Solicitó la prohibición para

L a u r a

Zapata y Sylvia Pasquel de
realizar conductas e intimidación
o molestias en contra de Lucía
Méndez”, explicó la conductora
de Sale el Sol.

En caso de incumplir dicha
disposición, Laura y Sylvia
podrían recibir una multa.

“Es una advertencia,
no tiene
consecuencias
mayores. Sin
embargo, sí se

puede

meter en problemas de multas o
económico”, explicó Ana María
Alvarado.

Finalmente, dijo que Lucía
Méndez asegura que tras los
constantes ataques está
deprimida, no puede dormir y se
le subió la presión.
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Tras pleito, Lucía Méndez obtiene orden
de restricción contra Pasquel y Zapata



Forbes 
Con la llegada de 2023 llegan

nuevos eventos astronómicos que
deleitarán la vista de los amantes
del espacio y del cielo nocturno.
Te contamos cuáles ocurrirán en
enero:

6 de enero: Luna llena
También conocida como “Luna

de Lobo”, este evento
astronómico tendrá lugar el 6 de
enero. Esta Luna es una de las
más bellas y fotografiadas. La
Tierra desvía la luz roja que llega
desde el Sol hacia nuestro
satélite, lo que le da su
característico color rojizo.

21 de enero: Luna Nueva
La Luna nueva tiene lugar

cuando nuestro satélite se
encuentra entre la Tierra y el Sol,
por lo que su lado brillante estará
orientado en dirección contrario
a nuestro planeta, por lo que no
se puede ver.

22 de enero: Conjunción
Venus-Saturno

Venus y Saturno se encontrarán
en la constelación de Capricornio
y aunque podrá verse a simple
vista te recomendamos usar un
telescopio.

23 de enero: conjunción Luna-
Saturno-Venus

Aproximadamente una hora
después de la puesta de Sol, la
Luna se encontrará en creciente y
debajo de ella dos puntos
resplandecerán: Saturno y Venus,
éste último más brillante que el
otro. Para poder verlos deberás
usar unos binoculares o
telescopio.

31 de enero: Marte se ocultará
en la Luna

La Luna pasará frente a Marte
por unos minutos y lo ocultará
del cielo, evento astronómico que
se podrá ver desde la CDMX en
dirección a la constelación de
Tauro.

Para poder disfrutar de todos
estos eventos astronómicos de
enero se recomienda:
• Busca un lugar con poca

o nula contaminación lumínica.
• Abrígate, porque las

bajas temperaturas continuarán.
• Bebe líquidos calientes

para no perder calor tan pronto.
• Usa binoculares o un

telescopio para poder admirar
estos eventos astronómicos
mejor.
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Eventos astronómicos que
se podrán ver en enero



www.contextodedurango.com.mxDISEÑO EDITORIAL: J. A. PÉREZJueves 05 de enero del  2023

CCoonn  224499  mmeeddaallllaass
MMééxxiiccoo  ddeejjaa  uunn  22002222  ppaarraa  llaa  hhiissttoorriiaa



26 JUEVES 05 DE ENERO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES

CONADE

CONADE

El deporte mexicano de alto
rendimiento dejó un 2022 para la
historia, tras conquistar 93
medallas de oro, 70 plata y 86
bronce, para un total de 249
metales, en competencias del
ciclo olímpico y paralímpico, en
un año en el que los
seleccionados brillaron en
Campeonatos Mundiales y
Campeonatos Panamericanos de
diversas disciplinas, así como en
Copas del Mundo, Gran Prix y
clasificatorios internacionales.

En los primeros meses del año,
México resaltó en el Campeonato
Mundial de Taekwondo Poomsae
que se realizó en abril, en
Goyang, Corea del Sur; el evento
de Dudinska 50 de marcha, en
Dudince, Eslovaquia; el
Panamericano Individual de
Bádminton en El Salvador; el
Campeonato Para Panamericano
de Para Taekwondo en Río de
Janeiro, Brasil, en donde México

se adjudicó el título continental y
la Copa del Mundo de Pentatlón
Moderno en Budapest, Hungría.

También en el segundo
trimestre del 2022, los
seleccionados aztecas subieron al
podio en el Mundial de Pesas Sub-
20 en Grecia; el Panamericano de
Taekwondo y el Abierto G2, en
República Dominicana y el Tour

Continental NORCECA de Voleibol
de Playa, en La Paz, Baja
California y el Campeonato
Panamericano de Gimnasia
Rítmica en Río de Janeiro, Brasil,
entre otras competencias de
preparación o clasificación de 11
disciplinas deportivas, mismas
que se realizaron en 14 diferentes
países, incluyendo México.

CCoonn  224499  mmeeddaallllaass,,
MMééxxiiccoo  ddeejjaa  uunn  22002222
ppaarraa  llaa  hhiissttoorriiaa
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En el tercer trimestre del año,
los deportistas mexicanos
resaltaron en certámenes como el
Campeonato Mundial de
Canotaje en Dartmouth Halifax,
Canadá, en donde se consiguió
una medalla histórica en kayak
femenil K4; la Copa Panamericana
Presidente de Taekwondo en
Florida, Estados Unidos; el Grand
Prix de Para Atletismo en
Monterrey, Nuevo León; el Grand
Prix de Para Taekwondo en París,
Francia; la Copa del Mundo de
Para Danza Deportiva en Kosice,
Eslovaquia y el Campeonato
Mundial de Pentatlón Moderno
Alejandría 2022.

Mientras que, los últimos meses
del año, significaron una buena
cosecha de preseas
internacionales para nuestro
país, en eventos selectivos y
mundiales, como el Campeonato
Centroamericano de Natación
Artística, que se realizó en
octubre en Panamá, Panamá, en
el que México consiguió el primer
lugar del medallero, con siete
preseas doradas y la plaza para el
país a los Juegos
Centroamericanos y del Caribe
San Salvador 2023.

Los deportistas nacionales
destacaron también en el
Campeonato de las Américas de
Tiro Deportivo en Lima, Perú, con
seis preseas y 19 cuotas a los
Juegos Panamericanos Santiago
de Chile 2023; la Serie Mundial de
Para Natación en Tijuana, Baja
California, en la que se logró una
cifra histórica de 29 medallas y el
Campeonato Mundial de

Gimnasia Rítmica en Sofía,
Bulgaria.

En noviembre, México brilló con
el taekwondo, que logró la
hazaña de coronarse monarca en
el Campeonato Mundial
Guadalajara 2022, que se realizó
en Jalisco, tras conquistar tres
medallas de oro, una de plata y
dos de bronce, para un total de
seis preseas; el Campeonato
Panamericano de Tiro con Arco en
Santiago, Chile, en donde la
selección cerró con seis preseas
áureas, una plata y un bronce,
para un total de ocho medallas y,

además, consiguió las plazas por
equipos e individuales a los
Juegos Panamericanos Santiago
2023. 

Mientras que, la selección
nacional de remo concluyó en el
primer lugar del medallero, con
ocho preseas de oro y cinco
insignias de plata, además de las
13 plazas posibles para el país, a
los Juegos Centroamericanos y
del Caribe San Salvador 2023, en
el Campeonato Centroamericano
y del Caribe 2022 que se llevó a
cabo en Cuemanco, Ciudad de
México.

Las últimas medallas del año
corrieron a cargo de Amalia Pérez,
quien cosechó dos metales
dorados en la Copa del Mundo de
Para Powerlifting Fazza, en Dubái,
Emiratos Árabes, Ana López
Ferrer quien ganó una plata y un
bronce en el Campeonato
Mundial de Pesas en Bogotá,
Colombia, Carlos Sansores quien
sumó la plata en el Grand Prix
Final de Taekwondo y Claudia
Romero quien consiguió el bronce
en la misma instancia en para
taekwondo, en Riad, Arabia
Saudita y la ciclista Yareli Salazar

quien se adjudicó el bronce en el
Torneo Internacional que se
efectuó en Anadia, Portugal, entre
otros atletas destacados.

Además, México firmó en julio
pasado, una histórica actuación
en los Juegos Mundiales
Birmingham 2022, que se
llevaron a cabo en Estados
Unidos, en los que consiguió
cinco preseas doradas, dos de
plata y cinco de bronce, para un
total de 12 metales. Cabe señalar
que, a este certamen cuatrienal se
dan cita los deportes no
olímpicos.
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El Milán (2º), con los

subcampeones del mundo
franceses Olivier Giroud y Theo
Hernandez como titulares,
regresó a la Serie A este miércoles
con una victoria 2-1 en la cancha
de la Salernitana (13º) en el debut
del mexicano Guillermo ‘Memo’
Ochoa, brillante pese a la derrota. 

Como si se tratara de un duelo
del Mundial, su gran
especialidad, el arquero de la
Selección Mexicana mostró su
gama de atajadas, finalizando
con un total de nueve, entre ellas
un doble despeje en la recta final,
el primero en una volea durísima
de Giroud (82).

Ochoa, de 37 años, se
comprometió con la Salernitana
el 23 de diciembre hasta el final
de temporada. Desde 2019
jugaba en el América de México y
en Qatar sumó su quinto
Mundial. Debutó con el equipo
italiano debido a la lesión de Luigi
Sepe. 

Nada más comenzar, ganó en el
uno contra uno al portugués
Rafael Leao (6), que cuatro

minutos después marcaría el 1-0.
Tras el tanto del internacional

luso, amplió la diferencia Sandro
Tonaldi (15), asistente en el 1-0.

La Salernitana recortó
diferencias gracias a Federico
Bonazzoli (83), en su único

disparo entre los tres palos.
Con su triunfo, el Milán se sitúa

a cinco puntos del líder invicto
Nápoles, que tiene un duelo clave
este miércoles en San Siro ante el
Inter de Milán (5º).

El regreso de la Serie A tras el

parón mundialista y navideño se
produce a lo grande, con un
'supermiércoles' en el que se
disputan los 10 partidos de la 16ª
fecha.

En el otro duelo que ya se ha
disputado, la Sampdoria (18º)

venció 2-1 al Sassuolo (15º).

RESULTADOS AL MOMENTO
DE LA JORNADA 16 DE LA

SERIE A:
Sassuolo 1 - 2 Sampdoria.
Salernitana 1 - 2 Milán.

MMeemmoo  ssee  lluuccee  eenn  ssuu  ddeebbuutt ,,
aauunnqquuee  SSaalleerrnniittaannaa  ccaaee
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Damar Hamlin, safety de Buffalo
Bills, fue reanimado en dos
ocasiones después de que se le
paró el corazón, así lo aseguró su
tío Dorrian Glenn.

“Se le paró el corazón, así que
tuvieron que reanimarlo dos
veces. Lo reanimaron en el campo
antes de llevarlo al hospital y
luego lo reanimaron una segunda
vez cuando lo trasladaron al
hospital”, mencionó el tío de
Damar Hamlin en una entrevista
a CNN.

El tío del jugador de Buffalo
indicó que nunca había llorado
tanto en su vida, pero está
contento que Damar esté vivo y
pueda pelear y tratar de mejorar
y recuperarse.

Indicó que Damar Hamlin está
conectado a un respirador
artificial para aliviar la tensión de
sus pulmones.

ÚLTIMO INFORME SOBRE
DAMAR HAMLIN

En el último informe que dio a
conocer Buffalo Bills después del
mediodía de este miércoles,
indicó que Damar Hamlin sigue
en la Unidad de Cuidados
Intensivos en estado crítico.

“Con signos de mejoría notados
ayer y durante la noche. Se espera
que permanezca en Cuidados
Intensivos mientras su equipo de
atención médica continúa
controlándolo y tratándolo”,
indicó el equipo.

El joven de 24 años había

sufrido un paro cardíaco tras un
choque con un rival durante el
partido contra los Bengals. Su
corazón volvió a latir en el campo
y fue trasladado al hospital para
su tratamiento. Ahora está
sedado y en estado crítico.

El incidente ocurrió en el primer
cuarto del duelo entre los Bills y
los Bengals cuando el jugador,
que está en su segunda
temporada en la NFL, se
desplomó tras protagonizar un
choque con un rival que le golpeó
en el pecho. 

La caída del Damar Hamlin
conmocionó a los jugadores de
ambos equipos que se agruparon
alrededor de su compañero,
algunos rezando con una rodilla
en el suelo, otros llorando.
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Amnistía Internacional ha

pedido al delantero portugués del
Al Nassr, Cristiano Ronaldo, que
aproveche su fichaje por el club
de Arabia Saudita para denunciar
la falta de derechos humanos en
el país, tras las declaraciones que
hizo el exfutbolista del Real
Madrid y Manchester United en
su presentación oficial.

En respuesta a dichas
manifestaciones sobre su
decisión de aceptar la oferta del
club saudí, la investigadora de
Amnistía Internacional sobre
Oriente Medio, Dana Ahmed,
lamentó que el fichaje de
Cristiano Ronaldo por el Al-Nassr
se inscribe en un "ejemplo más"
de la "política de lavado de
imagen deportivo" en Arabia
Saudita.

"Es muy probable que las
autoridades saudíes promuevan
la presencia de Ronaldo en el país
como medio para distraer la
atención del terrible historial de
derechos humanos del país. En
lugar de loar las bondades de
Arabia Saudita, Ronaldo podría
haber utilizado su considerable

repercusión pública para llamar la
atención sobre los problemas de
derechos humanos en el país",
denunció.

Para Ahmed, Arabia Saudí
"ejecuta regularmente" a
personas por delitos como
asesinato, violación y
contrabando de drogas. "En un
solo día del año pasado, 81
personas fueron condenadas a
muerte, muchas de las cuales
fueron juzgadas en juicios
manifiestamente injustos. Las
autoridades también siguen
reprimiendo la libertad de
expresión y de asociación, con
duras penas de prisión impuestas
a defensores y defensoras de los
derechos humanos, activistas de
los derechos de la mujer y otros
activistas políticos", subrayó.

Por ello, la representante de
Amnistía dijo que Cristiano
Ronaldo "no debe permitir que su
fama y su estatus de celebridad se
conviertan en una herramienta
del lavado de imagen deportivo
saudí". "Podría aprovechar su
estancia en Al-Nassr para hablar
de los innumerables problemas
de derechos humanos que existen
en el país", recalcó.
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Un año

después de su
expulsión de
Australia, el

serbio Novak
Djokovic

(cabeza
d e

ser ie
N . 1 )
comenzó
s u
temporada
2023 con un
triunfo frente al
francés Constant
Lestienne en dos
sets, 6-3, 6-2, en la
primera vuelta del torneo
de tenis masculino de
Adelaida.

La superestrella serbia fue
recibida calurosamente por el
público cuando disputó un
partido de dobles que perdió y
este martes inició su temporada
en una pista central de Adelaida
llena de espectadores y con
numerosas banderas serbias en
las gradas.

El actual N.5 del ranking no
sufrió ante el tenista galo, N.65, a
quien hizo un 'break' en el primer
set y dos en el segundo para
cerrar el partido en apenas 74

minutos de juego.
Para ser el primer partido, no

me puedo quejar. Jugué muy
bien. Pienso que los primeros seis
juegos fueron muy competitivos
y nunca lo había enfrentado
antes. Es un contragolpeador, no
comete demasiados errores. Tiene
un servicio complicado, con
buena ubicación. Pero una vez
que hice ese quiebre en el 3-2 en
el primer set, pienso que jugué

muy buen tenis durante el
resto del partido", analizó

el serbio.
Djokovic también se

refirió al

episodio
o c u r r i d o
justo hace un
año, cuando por su
negativa a vacunarse contra el
Covid-19 le fue denegada la
entrada en Australia, perdiéndose
toda la primera parte de la
temporada, incluido el Abierto de
Australia, primer 'Grand Slam' del
año.

Gracias a todos por haberme
recibido de una manera que no

esperaba. Ver la cancha llena para
mi primer partido es una
agradable sorpresa. Es mucho
apoyo, mucho amor", añadió
hacia sus aficionados.

Aunque el año
pasado no fue fácil
para nadie, estoy
feliz de volver
a q u í ,
concentrarme en
el tenis y
aprovechar el
tiempo con
v o s o t r o s " ,
concluyó.

En la segunda
ronda, el

belgradense se enfrentará a otro
francés, Quentin Halys, por una
plaza en Cuartos de final de un
torneo que ya conquistó en 2007,
un año antes de ganar en
Australia el primero de sus 21
'grandes'.

Además de Djokovic, lograron el
pase a la siguiente ronda los

rusos Daniil Medvedev y
Karen Khachanov (que

se impuso al
argentino Pedro
Cachín), el italiano
Jannik Sinner y el
español Roberto
Bautista. El
exnúmero 1
mundial Andy
Murray perdió

frente al
e s t a d u n i d e n s e
Sebastian Korda.

En categoría

femenina, lo más destacado
fueron las eliminaciones de dos
cabezas de serie, la estonia Anett
Kontaveit y la rusa Ekaterina
Alexandrova.

DDjjookkoovviicc  ccoommiieennzzaa
tteemmppoorraaddaa  ccoonn  ppiiee  ddeerreecchhoo;;
bbuussccaa  ttííttuulloo  eenn  AAuussttrraalliiaa



DURANGO, DGO.
La investigadora Rajeswari

Narayanasamy, adscrita a la
Facultad de Ingeniería, Ciencias y
Arquitectura de la UJED,
perteneciente al Campus Gómez
Palacio, fue elegida como parte de
la segunda generación de
Mentoras de la Ciencia del British
Council en México, por su valiosa
aportación al conocimiento en el
área de la ingeniería, con el
objetivo de ayudar a crecer a
otras investigadoras en el país.

Rajeswari Narayanasamy
compartió que se siente
agradecida por esta distinción,
principalmente por la
importancia que tiene el ayudar a
crecer a otras mujeres en el
ámbito científico. La
investigadora, originaria de la
India, además se dijo agradecida
con la UJED por abrirle las
puertas y ayudarle a desempeñar
una línea de investigación propia,
por lo que pertenecer a la
segunda generación de Mentoras
de la Ciencia es una manera de
retribuir a México el apoyo que se
le ha dado. 

Cabe destacar que el British
Council es un instituto cultural

público del Reino Unido cuya
misión es difundir el
conocimiento de la lengua inglesa
y su cultura mediante la
formación y otras actividades
educativas, y está presente en
México desde 1943. A partir de
2021 lanzó el programa Mentoras
de la Ciencia, con el objetivo de
seleccionar mujeres
investigadoras que puedan
convertirse en mentoras de otras
mujeres, con el objetivo de
ayudarlas a trascender en la
academia, creando una red de
apoyo y acompañamiento.

La investigadora detalló que su
área de aplicación dentro de la
Ingeniería está orientada al
desarrollo de materiales

sustentables que sustituyan el
uso de la arena en la construcción
a través de la utilización de
residuos como caucho y vidrio. Y
a la par desarrolla investigación
para conseguir la
autorregeneración de concreto
mediante el uso de bacterias.

La Dra. Rajeswari
Narayanasamy ingresó al Sistema
Nacional de Investigadores del
CONACyT en 2019 como
candidata, como resultado de sus
productos de investigación, así
como la presentación de
resultados en foros nacionales e
internacionales mediante
ponencias y por las publicaciones
en revistas indexadas y con alto
factor de impacto en su área.
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Para cuidar y atender de

manera expedita la salud de los
duranguenses, Toño Ocho
instaló una Brigada Médica en el
acceso a la Unidad
Administrativa “Gral.
Guadalupe Victoria” que
atenderá de manera gratuita a
quien lo requiera.

El servicio se dispuso debido al
incremento de contribuyentes
que acuden a realizar sus pagos,
aunque es para la ciudadanía en
general ya que además de
consulta se ofrece medicamento

gratuito, indicó. 
Juan Aguilar Esquivel, director

municipal de Salud Pública,
precisó que en enero se
mantendrá la brigada de 8:00 a
14:00 horas para facilitar el
acceso a los servicios médicos,
especialmente para los adultos
mayores y otros grupos
vulnerables. 

La instrucción de Toño Ochoa
es que todos accedan a la salud,
en especial en esta temporada
en que aumentan las
enfermedades respiratorias, en
las que es importante atenderse
de forma inmediata, concluyó.

Salud y bienestar para
todos en DurangoInvestigadora de la UJED, elegida como

mentora de la ciencia por el British Council

DURANGO, DGO.
La enfermedad de la depresión

se ha apoderado de los jóvenes,
señaló la Regidora de Movimiento
Ciudadano, Dra. Martha Palencia
Núñez, quien además definió que
hace falta inyectarles fuerza de
voluntad para que salgan
adelante. 

“No porque la depresión sea
algo de echarle ganas, sino se
tiene que trabajar desde los
cimientos para que tengan la
fuerza de voluntad”, indicó la
especialista en psiquiatría. 

Como presidenta de la Comisión
de Deporte, Palencia Núñez indicó
que se impulsarán actividades
para el fomento de la cultura de
la activación física.

Subrayó que en el estado de
tristeza que viven los jóvenes
vienen pensamientos que
conducen a la toma de decisiones
fatales para su vida, por ello es
importante mantener la mente
activa en cualquier deporte, como

hasta en el ajedrez. 
Para la psiquiatra hoy vivimos

en tiempos muy rápidos y
accesibles mediante la tecnología
que usamos para comunicarnos,
es por ello que los jóvenes no
dimensionan el proceso de cómo
discernimos la situación actual. 

“No hay un proyecto de vida en

los chavos de hoy, no hay
tolerancia a la frustración eso es
sumamente grave”, dijo Martha
Palencia quien además dijo que
en estos días la inteligencia no
solo se mide en los títulos
obtenidos sino cómo vamos
resolviendo problemas y
obstáculos en la vida.

Depresión se ha apoderado de
los jóvenes: Martha Palencia
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